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ФИНАНСЫ  АКТУАЛЬНО  

ПРЕЗИДЕНТ

15 ноября – День нацио-
нальной валюты Казахста-
на и профессиональный 
праздник работников фи-
нансовой системы страны. 
К этой знаменательной дате 
был приурочен традици-
онный Конгресс финан-
систов, который прошел 
в Алматы.

В Караганде государству 
возвращен памятник исто-
рии и культуры. Именно 
такой статус в 1998 году 
получил Кинотеатр Лени-
на, который был построен  
64 года назад. 

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

В АВАНГАРДЕ ЭКОНОМИКИ ВОТ ТАКОЕ КИНО… 
С КИНОТЕАТРОМ

КЛЮЧЕВОЙ  
ПАРТНЕР В ЮГО- 
ВОСТОЧНОЙ 
АЗИИ

Президент Касым-Жомарт Токаев 
провел встречу с членом Полит-
бюро Центрального комитета 
Коммунистической партии Вьет-
нама, директором Национальной 
академии политики имени Хо 
Ши Мина Нгуеном Суан Тхангом.

В ходе беседы Глава государства отметил, что се-
годня казахско-вьетнамские отношения развиваются 
по восходящей. Президент с теплотой вспомнил свой 
официальный визит во Вьетнам в прошлом году. Со-
стоявшиеся в ходе данного визита переговоры придали 
серьезный импульс двустороннему сотрудничеству.

Президент назвал Вьетнам ключевым партнером 
нашей страны в Юго-Восточной Азии. По его сло-
вам, Казахстан готов и далее прилагать усилия во имя 
всестороннего укрепления двусторонних отношений, 
особенно в торгово-экономической, инвестиционной, 
культурно-гуманитарной сферах.

Касым-Жомарт Токаев также подчеркнул важность 
активизации межпарламентского сотрудничества для 
обмена опытом по законодательному обеспечению 
социально-экономического развития обеих стран.

В свою очередь Нгуен Суан Тханг отметил, что 
Политбюро Центрального комитета и Национальное 
собрание страны активно работают над воплощением в 
жизнь договоренностей, которые были достигнуты на 
высшем уровне в ходе визита Президента Казахстана 
во Вьетнам. По его мнению, страны имеют схожие 
взгляды и успешно взаимодействуют на многосторон-
них площадках, включая ООН и СВМДА.

Касым-Жомарт Токаев поприветствовал подпи-
сание меморандума о сотрудничестве между Казах-
станским институтом стратегических исследований 
и Национальной академией политики имени Хо Ши 
Мина. Он подчеркнул, что этот документ может придать 
хороший импульс совместным научным исследованиям.

Пользуясь случаем, Глава нашего государства при-
гласил Президента Вьетнама Лыонг Кыонга посетить 
в следующем году Казахстан и совместить свой визит 
с участием в Международном форуме Астана.

По материалам сайта Аkorda.kz

АПК – ДВИЖУЩАЯ СИЛА 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА
Глава государства 
Касым-Жомарт  
Токаев принял уча-
стие в первом фо-
руме работников 
сельского хозяй-
ства.

В своем выступлении Пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев 
поздравил участников меропри-
ятия с предстоящим Днем ра-
ботников сельского хозяйства, 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности.

Глава государства отметил, 
что проведение форума совпа-
ло с еще одним знаменательным 
событием – 70-летием начала 
освоения целины в Казахста-
не. По его мнению, благодаря 
целине отечественная аграрная 
отрасль претерпела значитель-
ные позитивные изменения, а 
наша страна за короткое время 
превратилась в одну из главных 
житниц в мире.

– Казахстан занимает шес- 
тое место по площади пахотных 
земель и пастбищ. Мы входим 
в десятку крупнейших стран- 
экспортеров пшеницы, а также 
входим в число лидеров по экс-
порту муки. Несмотря на то, что 
нынешний год выдался сложным, 
мы смогли собрать рекордный за 
последние 10 лет урожай – 26,7 
млн тонн зерна. Поздравляю 
наших аграриев и выражаю им 
искреннюю благодарность за это 
замечательное достижение! – 
сказал Глава государства.

Президент сообщил, что 
благодаря принимаемым си-
стемным мерам снизилась ин-
фляция, а рост национальной 
экономики за январь-октябрь 
2024 года составил более 4%. 
Он добавил, что по итогам года 
ожидается реализация 180 инду-
стриальных проектов на общую 
сумму 1,2 трлн тенге.

Будут введены крупные за-
воды: по производству катодной 
меди – в Карагандинской обла-

сти, ферросплавов – в Павлодар-
ской области, компонентов для 
грузовых автомобилей – в Кос- 
танайской области, цемента и по 
переработке драгоценных метал-
лов – в Жамбылской области.

Как отметил Глава государ-
ства, уже запущены производ-
ства по переработке вольфра-
мовых руд (Алматинская обл.), 
сборке автомобилей марки 
Chevrolet Onix (Костанайская 
обл.), выпуску медного кон-
центрата (Жамбылская обл.), 
теплоизоляционных материалов 
(Алматинская обл.) и керами-
ческой плитки (г. Шымкент).

– Благодаря открытию 
завода по выпуску полипро-
пилена в Атырауской области 
сформирована полноценная 
отрасль нефтегазохимии. На 
очереди – проекты по выпус- 
ку полиэтилена и бутадиена. В 
Мангистауской области с учас- 
тием европейского консорциу-
ма будет реализован проект по 
производству «зеленого» водо-
рода. Таким образом, создаются 
совершенно новые для нашей 
страны предприятия, продук-
ция которых соответствует 
передовым международным 
стандартам и востребована на 
внешних рынках, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

По его словам, главная 
цель – придать новый импульс 
развитию аграрного сектора.

– Необходимо превратить 
сельское хозяйство в конку-
рентоспособную, передовую 
отрасль. АПК должен стать 
одной из основных движущих 
сил экономического роста. В 
этом заинтересованы и бизнес, 

и государство. Прежде всего это 
важно с точки зрения обеспече-
ния продовольственной безопас-
ности. Жизнь и благополучие 
жителей села также напрямую 
зависят от состояния отрасли, 
– заявил Глава государства.

В своей речи Президент 
обозначил основные направле-
ния дальнейшей работы, такие 
как обеспечение доступности 
финансирования аграрной от-
расли, продолжение активной 
работы по индустриализации 
АПК, развитие сельскохозяй-
ственной науки, возрождение 
селекции и семеноводства, 
широкое внедрение передо-
вых технологий, повышение 
доступности сельхозтехники, 
укрепление экспортного по-
тенциала сельского хозяйства.

Он сообщил, что в течение 
следующего года, объявленно-
го Годом рабочих профессий, в 
центре внимания должны быть 
люди труда. Он выразил уверен-
ность, что это будет способство-
вать популяризации в обществе 
ценностей трудолюбия и про-
фессионализма.

– У нас немало примеров 
того, как знания и опыт переда-
ются в семье из поколения в по-
коление. Такая преемственность 
создает подлинных професси-
оналов, искренне преданных 
своему делу. Трудовые династи-
ческие традиции очень сильны 
в аграрной сфере. Ведь именно 
на селе, имеющем живую связь 
с землей, особенно чтят семей-
ные ценности, прислушиваются 
к мудрости старших, относятся 
с заботой к окружающей среде. 
Крепкие фермерские хозяйства, 

как правило, создаются усили-
ями нескольких поколений. В 
этой отрасли успех не прихо-
дит сразу, но аграрии знают, 
что земля всегда вознаграждает 
за терпение и усердный труд, – 
отметил Президент.

На форуме также выступи-
ли министр сельского хозяйства 
Айдарбек Сапаров, директор 
ТОО «Кайып-Ата» Сырым 
Ертаев, директор КТ «Зен-
ченко и К» Геннадий Зенченко, 
генеральный директор Alarko 
Holding Умит Нури Йылдыз, 
вице-президент ГК АО «Aitas 
KZ» Рабига Токсеитова.

Указом Президента в канун 
Дня работников сельского хо-
зяйства, пищевой и перераба-
тывающей промышленности 
за плодотворный труд в сфере 
отечественного агропромыш-
ленного комплекса, вклад в ин-
фраструктурное развитие сель-
ской отрасли Казахстана группа 
работников сферы награждена 
государственными наградами.

В  ч а с т н о с т и ,  з в а н и е  
«Қазақстанның Еңбек Ері» с 
орденом «Отан» присуждено 
генеральному директору товари-
щества «Зенченко и К» Зенчен-
ко Геннадию Геннадьевичу. Ряд 
работников сельского хозяйства 
стали кавалерами орденов «Ба-
рыс» ІІ, ІІІ степеней, «Парасат» 
и «Құрмет», «Еңбек даңқы» ІІІ 
степени, а также награждены ме-
далью «Ерен еңбегі үшін».

Кроме того, Президент 
осмотрел выставку сельхозто-
варопроизводителей, на кото-
рой были представлены про-
дукты глубокой переработки, 
современные агротехнологии, 
инвестиционные проекты, в том 
числе и с участием иностранных 
инвесторов. Глава государства 
также был ознакомлен с ин-
новационными решениями, 
достижениями в области рас-
тениеводства и животноводства.

Первый форум работников 
сельского хозяйства собрал бо-
лее 2 000 участников из всех ре-
гионов страны. В мероприятии 
приняли участие представители 
агрохолдингов, фермеры, работ-
ники крестьянских хозяйств, а 
также члены общественных 
объединений, инвесторы.
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СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

СЕНАТ МАЖИЛИС

БИЗНЕС С СОЦИАЛЬНОЙ 
МИССИЕЙ
Евразийский курултай социального предпринимательства с учас-
тием мировых лидеров сферы и ведущих экспертов в области 
ESG, представителей общественных и международных органи-
заций, а также благотворительных фондов состоялся в Астане. 
Спикер Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев выступил на 
мероприятии и зачитал приветственное письмо от Президента 
страны Касым-Жомарта Токаева.

В обращении Главы государ-
ства отмечено, что Евразийский 
курултай соцпредприниматель-
ства служит уникальной диалого-
вой площадкой, объединяющей 
предпринимателей, экспертов и 
лидеров с активной гражданской 
позицией и занимающихся продви-
жением нравственных ценностей в 
обществе.

«Социальное предприни-
мательство является важной со-
ставляющей мировой экономики. 
Инициативы в этом направлении 
выполняют ключевую роль в фор-
мировании инклюзивной среды 
и повышении условий жизни для 
граждан с ограниченными возмож-
ностями. В нашей стране поддержке 
социального предпринимательства 
уделяется особое внимание, оказы-
вается всесторонняя помощь. Бла-
годаря предпринимаемым мерам 
этот вид предпринимательства, ос-
новная цель которого – совершать 
добрые дела, активно развивается. 
Представители этой сферы пред-
лагают различные инновационные 
методы для решения актуальных 
общественных проблем. Уверен, 
что итогом сегодняшней встречи 
также станут конструктивные идеи 
и предложения, а Евразийский 
курултай придаст новый импульс 
международному сотрудничеству 

и поспособствует укреплению 
взаимодействия между народа-
ми», – говорится в приветствии 
Касым-Жомарта Токаева.

В своем выступлении Маулен 
Ашимбаев подчеркнул, что в совре-
менном мире соцпредприниматель-
ство становится все более востребо-
ванным. Бизнес, ориентированный 
на решение социальных проблем, 
находит все больше поддержки ин-
весторов, государственных струк-
тур и общества в целом.

Казахстан в свою очередь 
целенаправленно и на системной 
основе поддерживает и развивает 
данную категорию бизнеса как 
часть национальной стратегии 
устойчивого развития. Спикер 
Сената подчеркнул, что по иници-
ативе Главы государства предпри-
няты конкретные меры и внесены 
законодательные изменения по под-
держке соцпредпринимательства. 
В результате с прошлого года число 
зарегистрированных компаний в 
реестре субъектов соцпредпри-
нимательства значительно выросло.

– Социальные предприни-
матели являются важными парт-
нерами государства в решении 
ключевых общественных задач. 
По поручению Президента страны 
Касым-Жомарта Токаева разрабо-
тан и принят Закон о социальном 

предпринимательстве, а также вне-
сены соответствующие изменения в 
Социальный кодекс. Это позволило 
на законодательном уровне впер-
вые определить правовой статус, 
а также создать правовую основу 
для деятельности социальных пред-
принимателей. Сегодня они могут 
претендовать как на финансовую, 
так и на инфраструктурную и кон-
сультационную государственную 
поддержку, – сказал Спикер Сената.

Однако, как подчеркнул 
Маулен Ашимбаев, существует 
ряд актуальных вызовов в сфере 
соцпредпринимательства, для 
преодоления которых необходима 
комп лексная работа и единый под-
ход в работе всех заинтересованных 
сторон. В этой связи он призвал 
коллег усилить взаимодействие 
вокруг трех задач в рамках Пар-
ламентской комиссии по монито-
рингу реализации национальных 
целей и задач в области устойчи-
вого развития, образованной по 
поручению Главы государства.

– Социальные предприя-
тия зачастую зависят от грантов 
и пожертвований. Поэтому для 
поддержки социальных проек-
тов важно развивать механизмы 
микрофинансирования и другие 
инструменты. Одним из приори-
тетных направлений поддержки и 
развития социального предприни-
мательства могла бы стать реализа-
ция программ обучения и настав-
ничества. Также важно создание 
специальной инфраструктуры при 
социально-предпринимательских 
корпорациях в регионах, предо-
ставляющих не только физическое 
пространство для работы, но и кон-
сультационные услуги, обучение и 
тренинги, а также доступ к финан-
сированию. Депутаты Парламента 
готовы активно работать с социаль-
ными предпринимателями и други-
ми заинтересованными сторонами 
по решению этих и других вопро-
сов, – отметил Маулен Ашимбаев.

ПРАВОВЫЕ МЕХАНИЗМЫ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
РЫБНОЙ ОТРАСЛИ
ДЕПУТАТЫ РАССМОТРЯТ 
ЗАКОНОПРОЕКТ «ОБ АКВАКУЛЬТУРЕ»

Бюро Мажилиса Парламента РК под председа-
тельством Спикера Палаты Ерлана Кошанова 
сформировало проект повестки предстоящего 
пленарного заседания.

На обсуждение депутатов в 
первом чтении вносится правитель-
ственный законопроект «Об аква-
культуре» с сопутствующими по-
правками. Законопроект разработан 
для создания правовых механизмов, 
регулирующих отношения в обла-
сти развития аквакультуры, а также 
условий, способствующих созданию 
инвестиционной привлекательности 
и привлечению субъектов малого и 
среднего бизнеса в данный сектор 
экономики.

В частности, устанавливается 
порядок предоставления водоемов на 
конкурсной основе и без конкурсных 
процедур. Кроме того, внедряются до-
полнительные меры господдержки по 
льготному кредитованию, научному 
сопровождению и стимулированию 
повышения производительности 
труда, а также ряд других изменений.

Во втором чтении депутатам 
предлагается рассмотреть законо-
дательные поправки по вопросам 
исключения излишней (чрезмерной) 
законодательной регламентации норм 

в сферах информации, общественного 
развития, культуры и архивного дела.

В проект повестки включены 
также законопроекты о ратифика-
ции ряда международных докумен-
тов. Это поправки в Соглашение об 
учреждении Европейского банка 
реконструкции и развития (ЕБРР), 
позволяющие осуществить огра-
ниченное и постепенное распро-
странение географического охвата 
операций банка на страны Африки 
к югу от Сахары и Ирак, поправки 
в Соглашение об учреждении ЕБРР 
для отмены уставного капитального 
ограничения на обычные операции, а 
также Соглашения о взаимном при-
знании банковских гарантий при 
осуществлении государственных 
(муниципальных) закупок.

В работу будут приняты новые 
законопроекты относительно учреж-
дения Международной организации 
по русскому языку и деятельности 
Евразийской группы по противодей-
ствию легализации преступных дохо-
дов и финансированию терроризма.

КРЕАТИВНОЙ ИНДУСТРИИ – ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ
Развитие креативной индустрии в Казахстане 
обсудили на тематическом заседании Коми-
тета Мажилиса по социально-культурному 
развитию под председательством Асхата 
Аймагамбетова.

В обсуждении приняли участие 
руководители и представители мини-
стерств культуры и информации, тру-
да и социальной защиты населения, 
науки и высшего образования, про-
свещения, юстиции, национальной 
экономики, цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической про-
мышленности, а также эксперты в 
области креативной индустрии.

Открывая заседание, Асхат Ай-
магамбетов подчеркнул, что Глава го-
сударства Касым-Жомарт Токаев уде-
ляет особое внимание всестороннему 
развитию креативной экономики.

– На сегодня утверждена Кон-
цепция развития креативных инду-
стрий на 2021–2025 годы. Однако 
вопрос, «что именно относится к 
креативной индустрии», до сих пор 

не решен. Более того, каждый специа-
лист определяет потребности по-сво-
ему. Один говорит, что достаточно 
создать креативный центр, а другой 
считает, что ему нужны финансовая 
поддержка или налоговые льготы. 
Некоторые говорят просто: «Не 
мешайте нам». Поэтому мы должны 
рассматривать вопрос комплексно, – 
сказал Асхат Аймагамбетов.

В своем докладе депутат Нартай 
Сарсенгалиев отметил большой по-
тенциал креативной индустрии и 
остановился на причинах недоста-
точного развития отрасли в стране.

– ООН относит к креативной 
индустрии такие сферы, как дизайн, 
мода, искусство, кино, музыка, медиа, 

компьютерная графика и другие. 
Эти направления могут приносить 
значительный доход в бюджет. Но 
в Казахстане с 2015 года заметно-
го прогресса в них не наблюдается. 
Мы остаемся на 84-м месте в мире 
по развитию креативной индустрии. 
Отрасль в основном держится на от-
дельных талантливых личностях, – от-
метил он.

Основатель медиакомпании 
Bravetalents Алмас Джали остано-
вился на проблемах налоговых и 
иных расходов частных кинопроиз-
водителей. Он предложил включить 

креативную индустрию в экосистему 
международного технопарка «Аста-
на хаб» и ввести налоговые префе-
ренции для отрасли.

Депутат Ерлан Стамбеков под-
нял вопрос о государственной реги-
страции авторских прав, Жулдыз Су-
лейменова отметила необходимость 
совершенствования законодательства 
об интеллектуальной собственно-
сти и авторском праве, выделения 
грантов и других мер финансовой 
поддержки.

Предложения, высказанные в 
ходе заседания, будут обсуждаться в 
рабочей группе по соответствующе-
му законопроекту под руководством 
Нартая Сарсенгалиева.

Полосу подготовила 
Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

КРУПНЫМ ПЛАНОМ
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АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

ФОРУМ СЕЛЬСКИХ АКИМОВ ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT»

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ДИАЛОГ НА ЯЗЫКЕ ДРУЖБЫ
Исполнительный секретарь партии «AMANAT» 
Дәулет Кәрібек встретился с членом Политбюро 
Центрального комитета Коммунистической 
партии Вьетнама Нгуен Саун Тхангом.

В приветственном слове Испол-
нительный секретарь «AMANAT» 
обратил внимание на то, что между 
двумя государствами поддержива-
ются традиционные отношения, 
которые носят дружественный и 
равноправный характер.

Дәулет Кәрібек добавил, что 
весьма эффективно развиваются 
меж государственные отношения 
двух стран. В августе прошлого года 
состоялся официальный визит Пре-
зидента РК Касым-Жомарта Токаева 
во Вьетнам, а в сентябре 2023 года 
Спикер Мажилиса, Председатель 
партии «AMANAT» Ерлан Ко-
шанов встречался с заместителем 
Председателя Национального собра-
ния Вьетнама Нгуеном Хак Динем. 
Исполнительный секретарь партии 
«AMANAT» также проинформиро-
вал вьетнамских коллег о масштабных 
политических и экономических пре-
образованиях.

– Под руководством Главы го-
сударства в Казахстане проведены 
системные и структурные реформы, 
взят курс на построение Справед-

ливого Казахстана – страны равных 
возможностей для всех граждан. При-
няты меры по повышению качества 
жизни граждан, демонополизации 
экономики, развитию честной кон-
куренции, вовлечению населения 
в процессы выработки и принятия 
решений. Формируется новая обще-
ственная этика, основанная на цен-
ностях труда, образования, законо-
порядка и бережливости, – сказал он.

Дәулет Кәрібек подчеркнул, что 
активно развивается диалог между 
партией «AMANAT» и Коммуни-
стической партией Вьетнама. Еще в 
2018 году был подписан двусторон-
ний Меморандум о сотрудничестве, 
который позволяет усилить взаимо-
действие и партнерство Казахстана 
и Вьетнама.

В свою очередь член Политбю-
ро Центрального комитета Ком-
мунистической партии Вьетнама, 
директор Национальной академии 
политики имени Хо Ши Мина док-
тор Нгуен Саун Тханг подтвердил 
намерение активизировать сотруд-
ничество с партией «AMANAT» 

для дальнейшего укрепления дру-
жественных отношений между го-
сударствами. Он также поблагодарил 
казахстанскую сторону за предо-
ставленную помощь вьетнамскому 
народу для преодоления последствий 
недавнего тайфуна Яги.

– Вьетнам высоко оценивает 
геополитическое влияние Казахста-
на в регионе и в мире, а также роль 
связующего моста между Европой и 
Азией. Также считаю необходимым 
обратить внимание на успех поли-
тических и экономических преоб-

разований, которые реализуются в 
Казахстане под руководством Пре-
зидента Касым-Жомарта Токаева. 
Уверены, что Вьетнам является для 
Казахстана ключевым партнером в 
Юго-Восточной Азии, – сказал он.

В завершение встречи сторо-
ны договорились об активизации 
контактов между молодежными, 
аналитическими и исследователь-
скими структурами двух партий, 
активном обмене опытом, а также 
совместном содействии развитию 
политического, экономического и 

гуманитарного сотрудничества двух 
государств.

Кроме того, участники встречи 
обсудили перспективы взаимодей-
ствия в области развития партийного 
обучения и подготовки партийных 
кадров.

Напомним, год назад партию 
«AMANAT» посещала делегация 
Коммунистической партии Вьетна-
ма во главе с первым заместителем 
заведующего отделом Центрального 
комитета КПВ по внешним связям 
Нгуеном Тхи Хоанг Ваном.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ  
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА
Партия «AMANAT» продолжает проведение форумов 
акимов сельских округов по всей стране. Очередной 
форум прошел в Мангистауской области. Делегаты 
обсудили реализацию политических реформ, проек-
тов и вопросы улучшения благосостояния сельских 
жителей.

В форуме приняли участие Секретарь 
партии «AMANAT» Эльдар Жумагазиев, 
аким Мангистауской области Нурдаулет  
Килыбай, заместитель директора депар-
тамента регионального развития Министер-
ства национальной экономики РК Жанибек 
Шайдикерим, а также акимы всех уровней, 
депутаты областного маслихата, ветераны 
партии, руководители областных управле-
ний и председатели городских и районных 
филиалов партии.

Секретарь партии Эльдар Жумагазиев 
обозначил ряд задач перед сельскими акима-
ми, а также обратил внимание на проекты, 
направленные на развитие предпринима-
тельства и улучшение экономической ситу-
ации: «Ауыл аманаты», «Жер аманаты», 
«Ауыл – ел бесігі», «Қарызсыз қоғам».

– Сельских акимов волнует вопрос 
дополнительных источников доходов. В 
рамках нового проекта Бюджетного кодек-
са предусмотрено передать на IV уровень 
бюджета налог с добычи полезных ископа-
емых общего распространения, подземных 
вод и лечебных грязей, расположенных на 
территории сельского округа. Также пла-
нируется передать дополнительные виды 
налогов и платежей для расширения до-
ходных источников местного самоуправ-
ления, – сказал он.

Аким области Нурдаулет Килыбай в 
свою очередь отметил, что такие масштаб-
ные мероприятия способствуют укрепле-
нию связи между акимами всех уровней, 
обмену опытом и стимулируют социаль-

но-экономическое развитие отдаленных 
населенных пунктов.

– В рамках проекта «Ауыл аманаты» в 
2023 году в нашей области было профинан-
сировано 165 проектов, и я считаю, что сель-
ские акимы внесли свой значимый вклад в их 
реализацию. 40% населения нашей страны 
проживают в сельской местности. В связи с 
этим перед сельскими акимами открываются 
многие возможности, – сказал он.

Всего в Мангистауской области насчи-
тывается 47 сельских акимов, из которых 
43 избраны от партии «AMANAT». На 
форуме также выступил аким села Онды 
Куаныш Жанибекулы, который поднял 
вопрос безработицы среди молодежи и 
озвучил свои предложения.

– Главная проблема всех сел страны – 
безработица среди молодежи. Трудоустроить 
всех в нефтяные компании невозможно. В 
этой связи мы начали строительство теплицы 
в селе. Наша цель – непрерывное производ-
ство продукции в течение всего года. Также 
планируется построить цех для переработ-
ки бахчевых культур, фруктов, производства 
сока и варенья. Если эти работы будут успеш-
но реализованы, это, несомненно, окажет по-
ложительное влияние на решение проблемы 
безработицы в селе, –отметил он.

Вторая часть форума продолжилась в 
формате панельных секций, где представи-
тели Мангистауского областного филиала 
Академии государственного управления при 
Президенте РК провели тренинг на тему 
«Эмоциональный интеллект и лидерство».

ОТВЕТСТВЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ 
И СТРОГИЙ НАДЗОР
В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное засе-
дание, в ходе которого мажилисмены, члены фракции пар-
тии «AMANAT» озвучили депутатские запросы, связанные 
с отопительным сезоном и модернизацией систем учета 
и контроля энергоресурсов.

Депутат Мажилиса, член фракции партии 
«AMANAT» Дюсенбай Турганов обратился 
к Премьер-министру с требованием принять 
срочные меры для решения множества проблем, 
с которыми сталкивается система теплоснабже-
ния Казахстана в начале каждого отопительного 
сезона. В своем депзапросе он отметил, что отсут-
ствие надлежащего контроля и некачественные 
проектные решения приводят к существенным 
перебоям в подаче тепла, что отражается на ком-
форте и безопасности жителей страны.

Народный избранник обратил особое вни-
мание на критическую ситуацию в городе Сара-
ни, где в октябре этого года 168 много этажных 
домов и 2 социальных объекта остались без теп-
лоснабжения.

По его словам, причиной такого положения 
стало нарушение требований Закона «Об элект-
роэнергетике» со стороны городского акимата, 
а также слабый контроль за подготовкой котель-
ных к зиме.

– Комиссионное обследование выявило 
многочисленные нарушения, которые негативно 
сказались на стабильности работы оборудования. 
аналогичные проблемы характерны и для других 
регионов, где строительство котельных ведется 
долгие годы с постоянными корректировками 
и удорожанием проектов. Например, котельная 
в Аксу Павлодарской области, которую начали 
строить в 2014 году, уже превысила бюджетные 
затраты с 6,4 до 11 миллиардов тенге, – сказал он.

В связи с этим депутат настаивает на принятии 
ряда мер, а именно усилении ответственности за 
некорректные проектные решения и недостаточ-

ный надзор, а также обязательном завершении всех 
пусконаладочных работ до начала сентября. По 
его словам, такие изменения позволят стабилизи-
ровать отрасль ЖКХ и обеспечить казахстанцев 
надежным теплоснабжением в зимний период.

В свою очередь депутат Мажилиса, член 
фракции партии «AMANAT» Бауржан Смагу-
лов обратил внимание на критическую необхо-
димость модернизации систем учета и контроля 
энергетических и водных ресурсов.

– К 2030 году первичное потребление энер-
горесурсов увеличится на 17%, что потребует 
серьезного пересмотра методов управления 
и учета ресурсов. При этом текущие системы 
учета работают разрозненно, что препятствует 
формированию реальной картины потребления. 
Также нельзя забывать о потерях при транспор-
тировке до конечного потребителя: до 14% – 
электроэнергия, до 42% – тепло и до 2% – газ 
и вода, – отметил депутат.

Народный избранник предложил создать еди-
ную интегрированную систему учета, внедрить 
«умные» приборы учета на всех этапах цепочки 
поставок и разработать единые технические стан-
дарты. Также он предлагает создать ситуационный 
центр на базе ИАС «Smart Data Ukimet» для мо-
ниторинга потребления в реальном времени, что 
позволит не только контролировать потери, но и 
предсказывать потребление ресурсов.

Эти меры позволят значительно сократить 
потери, укрепить экономическую стабильность и 
повысить прозрачность тарифообразования, созда-
вая надежный фундамент для ресурсосбережения 
и устойчивого экономического роста Казахстана.

Полосу подготовил
Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана
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ГОСУДАРСТВО

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

Нургали 
АБИЛЬДАЕВ,
Астана

РАЗВИТИЕ ЭКОКУЛЬТУРЫ  
НА КОНЦЕПТУАЛЬНОЙ ОСНОВЕ
В своем сентябрьском Послании Прези-
дент назвал в качестве одной из основных 
задач улучшение экологической ситуации 
и культивирование бережного отношения к 
окружающей среде. Глава государства уде-
лил особое внимание общенациональной 
экологической акции «Таза Қазақстан», от-
метив, что «данный важный проект должен 
продолжаться круглый год». И действительно 
буквально на наших глазах эта акция стала 
поистине уникальным массовым явлением, 
охватившим широкий круг людей самых раз-
ных профессий и мировоззрений, разного 
возраста, вплоть до детей.

К а к  р а с с к а з а л и  г а з е т е 
«LITER» в Министерстве эколо-
гии и природных ресурсов, Главой 
государства было поручено данно-
му ведомству совместно с заинте-
ресованными государственными 
органами разработать и утвердить в 
установленном порядке Концепцию 
развития экологической культуры 
«Таза Қазақстан» на 2024–2029 
годы. Концепция уже одобрена 
Правительством 15 октября и в 
настоящее время находится на 
утверждении.

В основу всех предлагаемых 
мер легли такие основополагаю-
щие принципы Концепции, как 
сознательность и ответственность 
граждан, доступность экологиче-
ской информации и учет интересов 
будущих поколений.

Как подчеркнули в министер-
стве, развитие экологической куль-
туры в Казахстане в период 2024–
2029 годов будет реализовываться 
по таким основным направлениям, 
как экологическое мышление и по-
ведение, в том числе стимулы и меры 
по их поощрению, экологическое об-
разование, экологическое просвеще-
ние и информационное освещение. 
По каждому направлению опреде-
лены соответствующие индикато-
ры, которые позволят мониторить 
эффективность предпринимаемых 
мер по реализации Концепции и при 
необходимости корректировать их.

В частности, в рамках реализа-
ции Концепции будет сформирована 
инфраструктура для сбора, вывоза и 
переработки твердых бытовых отхо-
дов. В период 2025–2027 годов будут 
реализованы проекты по сортировке 
и переработке отходов, что позво-
лит сократить объемы захоронения 
и увеличить долю переработки.

При организации контро-
ля за состоянием улиц и дворов, 
общественного пространства и 
окружающей среды в целом будут 
использованы возможности циф-
ровизации, видеомониторинговой 
системы вплоть до опознавания лиц 
нарушителей и применения дальней-
ших административных мер. При 
этом для снижения экологических 
правонарушений со стороны граж-
дан и предприятий будет увеличено 
количество камер для фиксации.

Предусматривается расши-
рение сети автоматизированных 
постов мониторинга атмосферно-

го воздуха. Это даст возможность 
населению оперативно получать 
информацию о состоянии воздуха 
через онлайн-доступ.

Цифровизация и автоматизация 
систем водоснабжения и водоотве-
дения крупных населенных пунктов 
повысит их эффективность и надеж-
ность. Местными исполнительными 
органами будут установлены совре-
менные приборы учета воды для 
более точного контроля расхода и 
стимулирования экономии ресурсов.

Вовлечение различных участ-
ников, таких как государственные 
структуры, бизнес-организации, 
общественные объединения, СМИ 
и образовательные учреждения, соз-
даст платформу для эффективного 
обмена информацией и активного 
участия граждан в экологических 
инициативах.

Для улучшения экологиче-
ской культуры будут привлекаться 
инфлюенсеры и блогеры, популя-
ризирующие экологически ответ-
ственное поведение.

Создание инфраструктуры для 
велосипедного транспорта и элект- 
розарядных станций для электро-
мобилей поможет снизить уровень 
загрязнения воздуха. Организация 
мероприятия «Велосипедный день» 
и проведение экофестивалей будут 
способствовать вовлечению населе-
ния в экологические инициативы.

Совместно с общественностью 
будут проводиться форумы, посвя-
щенные сохранению экосистем 
водоемов, чтобы подчеркнуть их 
значимость для окружающей среды.

Установка экобоксов и фандо-
матов в местах массового скопления 
людей с начислением бонусов за сдан-
ное вторсырье будет стимулировать 
ответственное отношение к отходам.

В городах и крупных населен-
ных пунктах будут активнее прово-
диться работы по посадке зеленых 
насаждений с внедрением современ-
ных систем орошения и водосбере-
гающих технологий.

Предусмотрены разработка и 
внедрение единой информационной 
системы, содержащей данные о по-
родном составе зеленых насаждений 
и текущем состоянии лесов, планах 
посадок и проводимых работ по их 
уходу.

Для стимулирования населения 
и предприятий к бережному отно-
шению к ресурсам будет принят ряд 
мероприятий. Предприятия будут 
стимулироваться к публикации отче-
тов о рациональном использовании 
ресурсов (ESG). Будут проводиться 
конкурсы и мероприятия по повы-

шению экологической ответствен-
ности населения, включая конкурсы 
«Үлгілі ауыл» и «Чистый двор – чи-
стый город/район», а также награж-
дение преподавателей и студентов 
за экологические инициативы и 
научные разработки.

Кроме того, для создания устой-
чивой и безопасной среды для на-
стоящих и будущих поколений, а 
также развития профессиональных 
навыков и компетенций в области 
экологии будет внедрен комплекс-
ный подход к формированию эколо-
гически ответственного поведения и 
повышению уровня экологических 
знаний среди граждан.

Заложены меры по формирова-
нию экологического мировоззрения 
и культуры у всех возрастных кате-
горий населения.

Предусмотрена разработка си-
стемы научных и практических зна-
ний для детей, ориентированная на 
ответственное природопользование, 
охрану окружающей среды и эколо-
гическую безопасность.

Планируется в период 2024–
2029 годов создание 622 дошколь-
ных организаций с направлением 
«Жасыл балабақша», проведение 
классных часов, конкурсов эколо-
гических проектов среди учащихся.

Будут повышены квалификации 
преподавателей и обновлены обра-
зовательные программы с учетом 
современных достижений, органи-
зованы профессиональная перепод-
готовка и повышение квалификации 
руководителей и специалистов, 
ответственных за экологическую 
безопасность. Образовательные 
программы в сфере экологии бу-
дут обновлены в соответствии с 
профессиональными стандартами, 
что позволит готовить специалистов, 
способных эффективно решать эко-
логические задачи.

На территории университетов 
будут созданы общественные сады 
«Community Gardens» (комьюнити 
гарденс) по выращиванию овощей, 
фруктов и зелени, которые станут 
площадкой для практического  
обучения студентов основам эко-
логии, органического земледелия и 
сельского хозяйства, а также будут 
способствовать формированию у 
них навыков коллективного труда 
и ответственности за окружающую 
среду.

В вузах планируется введение 
инициативы «Green Transportation 
Initiatives» по поощрению исполь-
зования общественного транспорта, 
велосипедов и пеших прогулок. В 
рамках этих инициатив будут пре-
доставляться скидки на проезд, 
создаваться велосипедные дорож-
ки и парковки для экологичного 
транспорта. Эти меры позволят 
снизить углеродный след студентов 
и сотрудников университетов, а так-
же популяризировать экологически 
безопасные способы передвижения.

Для государственных служа-
щих предусматривается внедрение 
курсов повышения квалификации 
по экологии и устойчивому разви-
тию, которые будут направлены на 
углубление знаний и развитие компе-
тенций государственных служащих 
в области экологии.

Таким образом, предлагаемые 
меры и инициативы позволят комп- 
лексно подойти к вопросам эколо-
гического образования, повысить 
уровень экологической осведом-
ленности и ответственности среди 
различных категорий населения, а 
также подготовить специалистов, 
способных решать современные 
экологические вызовы.

Предусмотрен также целый ряд 
мероприятий по повышению осве-
домленности и вовлеченности граж-
дан в экологическую деятельность, 
формированию у них экологическо-
го мировоззрения и ответственного 
отношения к окружающей среде. 
Мероприятия охватят различные 
аспекты экологического просвеще-
ния, начиная от информационной 
поддержки и заканчивая организаци-
ей масштабных акций и культурных 
мероприятий. Эти меры помогут  
создать устойчивую основу для эко-
логически ответственного поведе-
ния и привлекут к этому важному 
делу широкие слои населения.

Планируется, что в декабре это-
го года местные исполнительные ор-
ганы утвердят региональные планы 
по реализации Концепции на основе 
региональных особенностей, ком-
плексного подхода с учетом установ-
ленных целей, задач и индикаторов 
Концепции.

В ведомстве особо отметили, 
что для эффективной реализации 
Концепции необходимо повыше-
ние информированности населения, 

конечной целью которой являются 
формирование современного эко-
логического менталитета всего 
общества и стремления к экологи-
чески здоровой нации. Привитие 
культуры «нулевой терпимости» 
к загрязнению окружающей среды 
и экологическим правонарушениям 
будет достигаться через информаци-
онные кампании, которые будут до-
водить до населения о последствиях 
для экологии.

В Министерстве экологии 
также проинформировали о неко-
торых нововведениях в своей работе, 
точнее, уже о первых их результа-
тах. Так, с учетом того, что сегодня 
в обществе широко используются 
гаджеты, был разработан и запущен 
в эксплуатацию новый сервис пода-
чи заявок от населения, касающихся 
всех сфер комфортного проживания 
человека в обществе, на основе Теле-
грам-чат-бота – @TazaQazBot, дей-
ствующий с 5 июля текущего года. 
Процесс максимально упрощен: не-
обходимо произвести авторизацию, 
фото проблемного места, указание 
адреса и возможность комментиро-
вания проблемы. Вся информация в 
виде заявки поступает к оператору 
местного исполнительного органа, 
который классифицирует ее и назна-
чает исполнителя. В зависимости от 
категории заявки автоматически 
устанавливается время, в течение 
которого исполнитель должен вы-
полнить задачу. По завершении 
работы исполнитель прикладывает 
фотографию и, при необходимости, 
соответствующие комментарии. Для 
удобства пользователей и определе-
ния ответственных исполнителей все 
проблемные вопросы разделены на 
17 категорий, таких как уборка пар-
ков и аллей, дорог (трасс), терри-
тории, освещение, благоустройство 
улиц и т. д. В качестве обратной свя-
зи заявитель получает уведомление о 
назначении исполнителя и заверше-
нии работ с возможностью установ-
ления рейтинга МИО. С момента 
старта чат-бота уже поступило более 
6 000 заявок.

Таким образом, работа по по-
вышению экологической культуры 
казахстанцев в настоящее время осу-
ществляется не просто на системной 
основе, но и на качественно новом 
уровне.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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ЭКОНОМИКА НЕДЕЛИ

ФИНАНСОВЫЙ СЕКТОР

АВТОРЫНОК ПРОГНОЗ

В АВАНГАРДЕ ЭКОНОМИКИ
15 ноября – День национальной валюты  
Казахстана и профессиональный праздник 
работников финансовой системы страны. К 
этой знаменательной дате был приурочен 
традиционный Конгресс финансистов, кото-
рый прошел в Алматы.

Форум объединил ведущих экс-
пертов и специалистов финансовой 
отрасли, сотрудников, руководите-
лей регуляторов и государственных 
органов, депутатов Парламента. Гла-
ва Нацбанка Тимур Сулейменов в 
своем выступлении отметил, что 
финансовая система Казахстана 
играет важную роль в обеспечении 
экономического роста и стабильно-
сти нашей страны.

– За годы независимости мы мо-
жем, особенно старшее поколение 
наших коллег, констатировать, что 
построили современную финан-
совую инфраструктуру, которая в 
целом очень стабильна и отвечает 
современным требованиям. Во мно-
гом именно в финансовой системе 
мы видим достаточно много пози-

тивных изменений, – отметил глава 
финрегулятора.

По данным главного банкира 
страны, совокупные активы бан-
ковского сектора страны состав-
ляют порядка 47% от ВВП, они 
увеличились почти на 13% с начала 
года, есть куда расти с точки зрения 
международных сопоставлений, но 
тем не менее динамика налицо.

Растет и прибыль банковского 
сектора: за январь – сентябрь она со-
ставила 1,9 трлн тенге, что на более 
чем 17% больше по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. 
Растет корпоративное и розничное 
кредитование, снижается уровень 
NPL – просроченных кредитов.

Глава Нацбанка отметил, что не 
только банки у нас растут. Отрад-
но видеть, что капитализация рын-
ка акций на наших двух ключевых 
площадках – на KASE и на МФЦА 
– прилично подросла. Так, на KASE 

рост составил 29%, на МФЦА – 15%. 
При этом растут и объемы, и лик-
видность.

– Надеюсь, что в обозримом бу-
дущем мы будем говорить о нашей 
системе как банкоцентричной с чуть 
меньшей уверенностью. Я рад, что 
растут и другие сектора, – поделился 
Тимур Сулейменов.

Безусловно, финансовый сек-
тор Казахстана сегодня находится 
в авангарде цифровизации казах-
станской экономики. Это одно из 
самых важных направлений разви-
тия экономики любой страны, и фи-
нансовый сектор здесь практически 
безусловный лидер, добавил спикер.

За последние 5 лет безналичные 
платежи и транзакции населения вы-
росли более чем в 10 раз и составля-
ют почти 90% от розничного това-
рооборота. Цифровые каналы стали 
доминирующим способом оказания 
финансовых услуг, то есть 8 из 10 
транзакций через онлайн-банкинг, а 
мобильные банковские приложения 
стали основным интерфейсом для 
электронной коммерции, GovTech 
и т. д. 

Вместе с тем есть над чем ра-
ботать. Есть вопросы, связанные 
с уровнем проникновения кре-
дитов, который у нас достаточно 
низкий по сравнению с другими 
странами – порядка 27% по отно-
шению к ВВП. Есть определенные 
вопросы со структурой кредитного 
портфеля, значительно растет по-
требительское кредитование при 
отстающем росте корпоративного 
кредитования.

Необходимо, чтобы финансовая 
система функционировала эффек-
тивно, обеспечивала стабильность 
и экономический рост. 

– Финансовый рынок Казахста-
на является лидером в Центральной 
Азии. Наша задача – удерживать 
лидирующую позицию в регионе, 
– отметил глава Нацбанка.

Он остановился на некоторых 
данных развития экономики страны, 
которая по итогам девяти месяцев 
выросла на 4%.

– Мы наблюдаем позитивную 
динамику в снижении инфляции, 
если говорить про годовые показа-
тели, она уменьшилась в 2,5 раза с 
пиковых значений с прошлого года 
в феврале до 8,5% по итогам октября. 
Несмотря на это, понятно, что задача 
до конца не выполнена, мы все еще 
далеки от таргета на 70%, и, безуслов-
но, от нас, как макроэкономического 
регулятора, требуется определенная 
жесткость в нашей монетарной поли-
тике, – сказал глава Нацбанка.

Он также представил новую 
цифровую монету, обеспеченную 
золотом. Ее можно будет покупать, 
продавать и даже дарить в цифро-
вом формате через приложение 
биржи AIX «Tabys», а также об-
менивать на физическую инвести-
ционную монету с эксклюзивным 
дизайном UKI. Первые монеты 
станут доступны к покупке уже с 
начала 2025 года.

– С одной стороны, мы следуем 
трендам токенизации и в то же вре-
мя показываем, что активно исполь-
зуем всю инфраструктуру нашей 
страны, как KASE – как основной 
биржи, так и AIX, на которую также 
делается большая ставка с точки зре-
ния развития новых инструментов, 
– отметил Тимур Сулейменов.

НЕ НАВЯЗЫВАЙТЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЮ
Агентство по защите и развитию конкуренции (АЗРК) приняло 
меры антимонопольного реагирования в отношении компаний, 
продающих автомобили, за навязывание покупателям дополни-
тельного оборудования, аксессуаров и прочих услуг.

«Под раздачу» попали такие 
крупные компании, как Моторная 
компания «Астана Моторс», 
Orbis Auto, Mercur Autos, Toyota 
Tsusho Kazakhstan, Автоцентр 
Актобе», Zhayik Motors, «Евра-
зия Моторс Шымкент» и другие. 
В результате вмешательства АЗРК 
были приняты антимонопольные 
меры против автодилеров, замечен-
ных в навязывании потребителям 
дополнительного оборудования и 
услуг. Эти меры помогли сократить 
практику принудительных продаж, 
которые увеличивали общую стои-
мость автомобилей и ограничивали 
выбор потребителей.

Ведомство напомнило, что в 
2022 году с запуском новой про-
граммы льготного автокредито-
вания, на фоне дефицита новых 
автомобилей многие казахстан-
цы столкнулись с навязыванием 
автодилерами дополнительного 
оборудования и аксессуаров, та-
ких как сигнализация, коврики, 
дефлекторы, защита картера и 
другие элементы.

В частности, автосалоны 
требовали от покупателей при-
обретения этих опций, зачастую 
предлагая «ускоренную» (срок 
поставки сокращался с шести до 
трех месяцев) поставку автомо-
биля в случае согласия на покуп-
ку дополнительного оборудования 

на сумму до 2 млн тенге. Такая 
практика в большинстве случаев 
приводила к существенному уве-
личению окончательной стоимости 
автомобиля.

К примеру, одним из офици-
альных дилеров Toyota в Алматы 
реализовано более 82% автомоби-
лей с установкой дополнительного 
оборудования, стоимость которого 
достигала 3 млн тенге. Наценка на 
определенные категории превыша-
ла 200%.

Кроме того, при покупке авто-
мобиля в кредит некоторые дилеры 
обязывали клиентов страховать 
жизнь и здоровье, что противоре-
чит нормам Гражданского кодекса 
(статья 806 ГК РК – «обязанность 
страховать свою жизнь или здоро-
вье не может быть возложена на 
гражданина ни законодательными 
актами РК, ни договором»). Также 
распространены случаи навязыва-
ния сервисного обслуживания у 
официального дилера с запретом 
на замену моторного масла и иных 

расходных материалов в сторонних 
сервисных центрах.

Вместе с тем снятие с га-
рантийного обслуживания при 
осуществлении регламентных 
работ в сторонних автосервисах, 
без подтверждения возникнове-
ния неисправностей автомобиля 
вследствие данных работ, является 
недобросовестной предпринима-
тельской практикой, отметило ан-
тимонопольное ведомство.

В целом вышеуказанные дей-
ствия дилеров препятствуют кон-
куренции и отрицательно влияют 
на рынок, поскольку покупатели 
лишены возможности приобре-
тать такое же дополнительное 
оборудование или обслуживаться у 
сторонних поставщиков, включая 
детейлинг-центры, специализиро-
ванные магазины или сервисные 
центры, тем самым снижая их 
объемы продаж. Сравнительный 
анализ показывает, что цены у сто-
ронних поставщиков таких товаров 
и услуг в среднем ниже на 20–30%.

НЕ ТРОГАТЬ 
СТАВКУ
Большинство экспертов склоняются к тому, 
что на предстоящем 29 ноября заседании 
Нацбанка будет принято решение о сохра-
нении базовой ставки на текущей отметке 
14,25%. Причиной этому видится ускорение 
месячной инфляции более чем в два раза.

В ходе традиционного опро-
са профессиональных участников 
финансового рынка, проведенного 
Аналитическим центром АФК, выяс-
нилось, что 75% экспертов считают 
более вероятным исходом сохране-
ние ставки и только 25% допускают 
ее снижение до 14,0%. Ускорение 
месячной инфляции с 0,4% в сен-
тябре до 0,9% в октябре и высокая 
амплитуда ее изменений, вероятно, 
будут препятствовать возобновле-
нию цикла снижения базовой ставки.

С ускорением наблюдаемого 
показателя ИПЦ восприятие буду-
щей инфляции ухудшилось. Средняя 
оценка ожидаемой через год ин-
фляции выросла до 8,4% с 8,1% в 
октябре. На этом фоне двузначное 
значение базовой ставки сохранится 
на горизонте следующих 12 месяцев 

и может составить 13%. Таким об-
разом, реальная процентная ставка 
в экономике через год может соста-
вить 4,5% против текущего более 
высокого значения в 5,75%.

Снижение реальной став-
ки, пересмотр вниз цен на нефть, 
продолжающийся рост импорта 
(реализация инфраструктурных 
проектов), крупные выплаты по 
внешнему долгу (в 2025 г. предсто-
ят погашения по еврооблигаци-
ям Минфина на $2,5 млрд) могут 
оказать давление на курс нацва-
люты: через год пара USDKZT 
может вырасти до 507,1 ₸/$  
(+3,1% к текущему).

Однако на горизонте следую-
щего месяца возможно укрепление 
тенге до 487,1 ₸/$ (тек. 491,8 ₸/$) 
на фоне прохождения квартального 
налогового периода и повышенных 
объемов продаж инвалюты из Нац-
фонда (оценочно $1,5 млрд в ноябре).

Раушан 
ДЖАПАРОВА,     
Астана

Раушан 
ДЖАПАРОВА,     
Астана

Канат САРИН,     
Астана
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Вчера в Евразийском национальном 
университете имени Л.Н. Гумилева со-
стоялась международная научно-прак-
тическая конференция, посвященная 
60-летию кандидата филологических 
наук, профессора, известного ученого 
и журналиста Муратбека Токтагазина. 

В ее работе приняли уча-
стие депутаты Парламента, 
представители центральных 
и региональных государ-
ственных органов, партии 
«AMANAT», общественных 
организаций, отечественных 
и зарубежных университетов, 
видные деятели науки и куль-
туры, журналисты.

Были зачитаны поздрав-
ления от имени руководите-
лей государственных органов 
и общественных, в том числе 
международных организаций, 
руководителей средств мас-
совой информации, универ-
ситетов.

Приветственное письмо 
от имени ректора ЕНУ Ер-
лана Сыдыкова участникам 
конференции зачитал про-
ректор университета Ардак 
Бейсенбай. 

«Муратбек Балкыбек- 
улы Токтагазин – известный 
ученый, журналист, свою 
журналистскую деятель-
ность начал именно в этом 
регионе в газете « Арқа 
ажары». В качестве собствен-
ного корреспондента газеты 

«Социалистік Қазақстан» в 
бывшей Целиноградской 
(Акмолинской) области, он 
внес огромный вклад в воз-
вращение прежнего казахско-
го названия нашей столице. 
В 2010 году защитил канди-
датскую диссертацию на тему 
«Документальная основа и 
художественные особенно-
сти творчества Азильхана 
Нуршаихова» в Евразий-
ском национальном универ-
ситете имени Л.Н. Гумилева. 
Академик Международной 
академии информатизации 
в журналистике, Евразийской 
академии телевидения и ра-
дио, Академии гуманитарных 
наук Казахстана, член-корре-
спондент Российской акаде-
мии естественных наук, член 
Национальной академии 
исследователей СМИ, член 
Клуба главных редакторов. 
Достижения Муратбека Бал-
кыбекулы как специалиста и 
ученого впечатляют. 

Муратбек Балкыбекулы 
вносит огромный вклад в раз-
витие журналистики и науки, 
а также в сфере образова-
ния», – отметил проректор. 

Участники конференции 
в своих выступлениях расска-
зали о научных и творческих 

достижениях юбиляра, поде-
лились теплыми воспомина-
ниями о совместной учебе в 
университете и работе. Его 
главными личностными и 
профессиональными каче-
ствами и достоинствами были 
названы мастерское владение 
словом, любовь к литерату-
ре и родному языку, предан-
ность науке, трудолюбие, 
энергичность, организатор-
ские способности. Причем, к 
примеру, любовь к литерату-
ре сопровождает Муратбека 
Балкыбекулы с юных лет, ее 
привил сыну отец еще с до-
школьного возраста. Явля-
ется настоящим патриотом 
независимого Казахстана, 
не раз доказывавший это и 
словом, и делом. Коллеги до 
сих пор с уважением и при-
знательностью вспоминают 

огромную заслугу Муратбека 
Токтагазина в возвращении 
городу его исконного назва-
ния Акмола, что в тот период 
стало важным достижением и 
значительным шагом в росте 
национального самосознания 
казахов.

Муратбек Токтагазин 
успешно совмещает науч-
ную и преподавательскую 
деятельность с практической 
журналистикой, вносит боль-
шой вклад в развитие оте- 
чественной журналистики, 
подготовку кадров для этой 
сферы. В частности, он яв-
ляется главным редактором 
республиканской обществен-
но-политической, истори-
ко-познавательной газеты 
«Әділет. Рухани жаңғыру», 
вице-президентом Клуба 
главных редакторов РК. Это, 

безусловно, свидетельствует 
о многогранности таланта 
юбиляра. 

Гостям форума был про-
демонстрирован докумен-
тальный фильм, дополнив-
ший интересными живыми 
штрихами образ ученого и 
журналиста. 

Научно-педагогическая 
и творческая деятельность 
Муратбека Балкыбекулы 
оценены по достоинству. 
Он является лауреатом рес- 
публиканских и международ-
ных конкурсов и премий, а в 
этом году за заслуги перед 
страной был награжден ор-
деном «Құрмет».

В ходе конференции к 
имеющимся многочисленным 
наградам и званиям Мурат-
бека Токтагазина добавились 
новые. Пожалуй, особое 

место среди них занимает 
звание «Почетный граж-
данин Аягозского района», 
ведь именно в этом регионе 
родился и вырос Муратбек 
Балкыбекулы. 

Основной темой науч-
ного форума и выступлений 
ученых казахстанских и ряда 
зарубежных вузов стали тео-
ретические вопросы исследо-
вания СМИ и современные 
парадигмы медиакоммуни-
кации. 

Особо была отмечена 
актуальность исследований 
ученого, опубликовавшего 
более 300 материалов в отече-
ственных изданиях. Несколь-
ко докладов были посвящены 
различным аспектам исследо-
вания Муратбеком Токтага-
зиным творчества народного 
писателя Казахстана Азильха-
на Нуршаихова. 

В целом же конференция 
охватывала гораздо более ши-
рокий круг научных тем, и ее 
без преувеличения можно на-
звать заметным событием в 
развитии отечественной нау-
ки и сферы масс-медиа. И это 
тоже, на наш взгляд, является 
проявлением патриотизма – 
отметить юбилей научным 
форумом, результатом кото-
рого стали новые научные ис-
следования, обмен знаниями 
между учеными, приобщение 
к науке студентов, которые 
также присутствовали на 
конференции.

Мероприятие было про-
ведено при поддержке партии 
«AMANAT».

Фото 
Мариэт СЛАМБЕКОВОЙ

ИСТИННЫЙ ТАЛАНТ МНОГОГРАНЕН

Нургали 
АБИЛЬДАЕВ, 
Астана

В Алматы состоялся двухдневный тренинг для журналистов 
на тему гендерного равенства, вовлеченного отцовства и 
противодействия гендерному насилию. Организованное 
при поддержке Фонда ООН в области народонаселения 
(ЮНФПА) мероприятие собрало более 20 казахстанских 
представительниц медиа, готовых внести свой вклад в 
борьбу с гендерным неравенством.

Тренинг был нацелен 
на формирование у журна-
листов понимания их роли в 
борьбе с гендерным насилием 
и продвижении изменений в 
общественных нормах. От-
крыли мероприятие глава 
отдела политики и комму-
никаций Посольства Велико-
британии в Астане Сэмюэл 
Миллс и офицер по комму-
никациям ЮНФПА Жамиля 
Кусаинова.

Жамиля Кусаинова рас-
сказала о проектах ЮНФПА, 

направленных на расширение 
прав женщин, предотвраще-
ние гендерного насилия и 
улучшение репродуктивного 
здоровья. Особое внимание 
было уделено важности рабо-
ты с различными группами 
населения, включая молодежь 
и религиозные сообщества 
для изменения социальных 
стереотипов.

Психолог Тынчтыкбек 
Бакытов провел интерак-
тивную сессию, в рамках 
которой объяснил различия 
между полом и гендером, 
обсудил гендерные роли и 
устоявшиеся стереотипы 
в казахстанском обществе. 

Спикером было отмечено, 
что, несмотря на улучшение 
ситуации в области образо-
вания и занятости женщин, 
многие социальные нормы 
остаются устаревшими, что 
способствует поддержанию 
гендерного неравенства.

В свою очередь журна-
лист Мади Мамбетов пред-
ставил проблему гендерного 
насилия и объяснил, почему 
необходимо формировать 
нулевую толерантность к 
этому явлению. В рамках сес-
сии обсуждались стереотипы, 
связанные с романтизацией 
насилия в медиа и рекламе. 
Мади отметил, что важно 

освещать случаи насилия та-
ким образом, чтобы это не 
способствовало укреплению 
стереотипов и не романтизи-
ровало его.

По итогам двухдневного 
тренинга был отмечен низ-
кий уровень вовлеченности 
мужчин, что было подчерк- 
нуто одной из участниц, 
Алимой Пардашевой, в ее 
отраслевом телеграмм-канале  
«Пардашьян».

«Где мужчины-редакто-
ры, когда речь идет о гендер-
ном насилии? Среди порядка 
20 участниц был только один 
мужчина – студент журфака 
ЕНУ. Этот факт красноречиво 
иллюстрирует, что мужчины 
пока остаются в стороне в 
борьбе с гендерным наси-
лием, воспринимая его как 
«женскую проблему», – пи-
шет Алима Пардашева.

Тренинги подобного 

рода являются важным шагом 
в продвижении гендерного 
равенства и борьбе с наси-
лием в Казахстане. Обучение 
журналистов помогает не 
только освещать проблему, 
но и менять восприятие об-
щества, способствуя форми-
рованию нулевой терпимости 
к любым формам гендерного 
насилия.

Фото: UNFPA KZ

СМИ

МЕДИА ПРОТИВ ГЕНДЕРНОГО НАСИЛИЯ
КАК ПРОШЕЛ ТРЕНИНГ ЮНФПА ДЛЯ ЖУРНАЛИСТОВ

Айбек 
ҚАСЫМБЕК, 
Астана
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Из-за недофинансирования по субсидиям пассажироперевозчики Петропавловска заявили 
о сокращении наполовину рейсов в областном центре. Ассоциация «СКО Автотранспорт-
ного союза» обратилась за помощью к депутатам городского маслихата.

О кризисной ситуации в сфе-
ре пассажироперевозок сообщила 
в письме депутатам Петропавлов-
ского городского маслихата пред-
седатель Ассоциации перевозчи-
ков региона Галина Семенова. В 
частности, она рассказала, что с 
2021 года предприятия, которые 
оказывают услуги по пассажиро-
перевозкам в областном центре, 
при содействии СПК «Солтустiк» 
занимаются обновлением авто-
бусного парка. По проекту было 
приобретено в лизинг сроком на  
7 лет 100 автобусов, которые сей-
час развозят горожан на самых 
разных маршрутах.

Так как проект оказался 
успешным, и значительно сокра-
тилось количество жалоб петро-
павловцев, обновление автопарка 
решено было продолжать. 

«В 2024 году в сотрудни-
честве с руководством города и 
области был намечен проект по 
обновлению автобусного парка, 
предусматривающий закупку 60 
дополнительных автобусов. На эти 
цели из областного бюджета было 
выделено 2 млрд тенге. Однако в 
связи с необходимостью финан-
сирования других мероприятий, 
в том числе и противопаводковых, 
бюджетные средства были перена-
правлены, а реализация проекта 
была временно приостановлена, 
что стало препятствием для даль-
нейшего обновления автобусного 
парка», – рассказала в письме Га-
лина Семенова.

Но на субсидирование пе-
ревозок пассажиров в 2024 году, 
поскольку эта сфера всегда была 
убыточной, деньги в областном 
бюджете выделили в размере  
2,7 млрд тенге. А обновлять авто-
парк предпринимателям предло-
жили пока за свой счет, пообещав 
впоследствии возместить траты за 
счет субсидий. 

«Руководством области и 
города при личной встрече пере-
возчикам было рекомендовано по 
возможности самостоятельно об-
новлять свои автобусные парки. 
Были достигнуты договоренно-
сти, что, в случае успешного об-
новления парка транспортных 
средств, будут выделены допол-
нительные средства для субсиди-
рования, чтобы компенсировать 
убытки перевозчиков и погаше-
ние уже взятых на себя лизинго-
вых платежей по эксплуатации 

новых автобусов», – говорится 
в письме к депутатам.

В результате, начиная с апреля 
2024 года, перевозчики приобрели 
31 автобус, но выделенных субси-
дий не хватило на погашение всех 
убытков. Чтобы завершить год, по 
словам председателя Ассоциации 
перевозчиков, «650 миллионов 
тенге и на будущий 2025 год, со-
ответственно, 3 миллиарда 350 
миллионов тенге».

В настоящее время, из-за 
нехватки средств, как рассказы-
вает Галина Семенова, «автопе-
ревозчики вынуждены закупать 
топливо в долг, что создает риск 
приостановки выплат по долгам 
и заработной плате сотрудникам 
предприятий, а также накопление 
задолженности перед СПК «Сол-
тустiк».

«Это ставит под у грозу 
стабильность транспортных пе-

ревозок в городе. В случае, если 
дополнительные средства не будут 
выделены до конца ноября теку-
щего года, автоперевозчики могут 
оказаться в ситуации, когда они 
будут вынуждены сократить коли-
чество автобусов на маршрутах до 
50%, что неизбежно повлечет за 
собой сокращение рабочих мест 
водителей. Все это неминуемо 
приведет к снижению качества 
обслуживания населения и вызо-
вет рост жалоб со стороны горо-
жан», – уведомляет представитель 
пассажироперевозчиков.

Кроме того, в письме депута-
там говорится, что с июня акимат 
Петропавловска перестал выпла-
чивать компенсации за бесплатный 
проезд льготников. Поэтому пере-
возчики оставляют за собой право 
1 января 2025 года расторгнуть до-
говор с местным исполнительным 
органом по этой услуге. 

Галина Семенова назвала си-
туацию, создавшуюся в транспорт-
ной системе областного центра, 
критической и требующей не-
замедлительного вмешательства 
представителей местного масли-
хата.

 «Перевозчики рискуют не 
только своей репутацией и ка-
чеством оказываемых услуг, но и 
своим личным имуществом, по-
скольку лизинговые обязательства 
продолжают накапливаться», – за-
вершила свое письмо председатель 
ассоциации.

Ситуацию прокомментиро-
вал предприниматель, почетный 
депутат РК Александр Казанцев 
– эксперт в сфере пассажиропе-
ревозок.

– Безусловно, акимат должен 
выполнять свои обязательства, 
потому что они могут оставить 
город вообще без пассажирских 
перевозок. Самое страшное, води-
тели уволятся, а им замену найти 
очень сложно! Дефицит кадров 
огромный. Но и контроль должен 
осуществляться! Вся проблема в 
том, что нет профессиональных 
экспертов в составе  руководства, 
в тех же акиматах, ни в городе, 
ни в области. Они не понимают 
самых азов, самых основ органи-
зации пассажирских перевозок и 
контроля за их использованием. 
Обкатывая маршрут, надо уже 
сделать полный анализ и паспорт 
маршрута. Сколько он должен 
привозить на километр пробега 
пассажиров, сколько реальный 
пассажиропоток у него на этом 
маршруте, какие часы отстоя у 
него должны быть или нет от-
стоя вообще.  Сколько в пиковое 
время должно быть на маршруте 
автобусов,  сколько в межпиковое 
время. Ничего этого нет, этим не 
занимаются, – считает он.

ГРОЗИТ ЛИ ТРАНСПОРТНЫЙ КОЛЛАПС?

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

В ЭПИЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В социальных сетях и обществе была распространена петиция о дис-
танцировании граждан от прохождения воинской службы. Почему в 
последнее время появилось много «диванных экспертов», которые 
не понимают, что ведут борьбу, направленную не на укрепление 
государственной безопасности, а, наоборот, на ее ослабление? 

От имени Союза ветеранов 
Афганистана и локальных войн 
Республики Казахстан мы зада-
ем вопрос: почему от имени 20 
миллионов некоторые граждане 
необдуманно призывают к подры-
ву в обеспечении безопасности 
государства. Наши земляки-казах-
станцы доблестно сражались на 
фронтах Великой Отечественной 
войны, с честью проходили по 
знойному, охваченному войной 
Афганистану, не задумываясь, 
отправлялись на ликвидацию 
последствий страшной аварии на 
Чернобыльской атомной элект- 
ростанции.

А что будет завтра? Мы бу-
дем содержать потомков, которые 
будут спасать свою душу, бросая 

родителей, братьев и сестер? От-
куда взялась эта идеология, кто за 
ней стоит?!

Как сказал наш Президент, 
необходимо безотлагательно 
наладить порядок и дисципли-
ну во всех сферах. Мы должны 
быть готовы дать отпор в случае 
возникновения любых угроз на-
шей стране. Защищать Родину и 
целостность государства – обя-
занность каждого гражданина.

Ветераны Афганской войны и 
локальных конфликтов предлага-
ют, как в будущем повысить воен-
но-патриотическую дисциплину 
среди молодежи. 

Являясь администратором в 
социальных сетях Международ-
ной военно-патриотической груп-

пы «Ташакур Шурави» и «Союз 
ветеранов Афганистана 40 Армия 
ОКСВА», и военно-патриоти-
ческого клуба «Құрмет» всегда 
делаю акцент на традиционные 
ценности народа, отечественной 
истории и культуры, которые не 
должны обесцениваться.

Чувство патриотизма закла-
дывается с детства, начинается 
оно с понимания и уважения 
своих предков, знания о подвигах 
отцов, дедов и прадедов. Необхо-
димо ввести в учебные програм-
мы НВТП, при сдаче тестов на 
госслужбу, ежемесячно проводить 
лекции и политинформации каж- 
дому руководителю акиматов, 
предприятий, преподавателям 
документ под названием Военная 

доктрина Республики Казахстан. 
Предлагаем повысить авто-

ритет учителей, преподающих 
предметы начальной военной 
подготовки в школе, однако на-
ряду с повышением их заработной 
платы, необходимо также повы-
сить их ответственность.

В настоящее время действую- 
щим законодательством и нор-
мативными правовыми актами 
в сфере образования ношение 
специальной (военной) формы на 
уроках НВТП не регламентирова-
но. Но ведь военная форма всегда 
красива и дисциплинирует. Надо 
начать с преподавателей НВТП, 
чтобы они в учебных заведениях, 
в средних школах носили поле-
вую военную форму с погонами 
и регалиями. 

16  февра л я 2012 года  в  
Казахстане вступил в силу Закон 
«О воинской службе и статусе 
военнослужащего», который 
ужесточил требования, предъяв-
ляемые к призывникам. Однако 
многие казахстанцы по многим 

причинам вообще не служат в ВС 
РК, это неправильно. Нужно всем 
лицам до 35 лет пройти 40-днев-
ные курсы военной подготовки. 
И только тогда оборонительный 
потенциал нашей армии будет 
значительно повышен, а в рядах 
солдат снизятся как беспорядки, 
так и человеческие потери. 

Если мы хотим быть сильной 
страной, мы должны быть спло-
ченным, сильным, энергичным 
обществом, которое заботится 
о безопасности этой страны. 
Преемственность – вот та живая 
нить, которая соединяет подвиги 
отцов с сегодняшними и будущи-
ми подвигами их наследников, а 
ветераны – это живые звенья, 
цементирующие эти стыки пре-
емственности.

Серик ОСАНОВ,
первый заместитель  

председателя 
Союза ветеранов Афганистана 

и локальных войн РК, 
полковник запаса

МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ СИЛЬНОЙ СТРАНОЙ
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ОБЩЕСТВО

 «AMANAT» В ДЕЙСТВИИ

В области Абай прошел форум членов 
женского крыла партии «AMANAT». 
Активные общественницы и бизнес- 
вумен обсудили итоги проделанной 
за год работы и наметили дальнейшие 
направления развития. 

Ключевая тема ме-
роприятия – поддержка 
женского предпринима-
тельства, что отразилось 
в названии форума «Бе-
рекелі отбасы: берекелі 
кәсіп, қаржылық еркін-
дік» – «Благословенная 
семья: успешный бизнес, 
финансовая независи-
мость».

С приветственным 
словом к участникам 
обратилась председа-
тель республиканского 
женского крыла партии 
«AMANAT» Шолпан 
Каринова.

– Женское кры-
ло партии призвано 
искоренить гендерные 
стереотипы. На данный 
момент основной зада-
чей является повышение 
потенциала женщин в 
селах, укрепление их 
значимой роли в об-
ществе. Проведение 
подобных форумов спо-
собствует решению ряда 
проблем, которые воз-
никают среди женского 
населения. Мы должны 
поддерживать друг дру-
га – в жизни, в бизнесе 
и других направления, – 
обозначила ход пред-
стоящего обсуждения 
Шолпан Каринова.

Напомним, что 
женское крыло партии 
«AMANAT» области 
Абай было создано толь-
ко зимой прошлого года. 
Однако за один год су-
ществования участницы 
успели продемонстри-
ровать положительные 
результаты в повышении 
уровня социальной жиз-
ни региона. Об итогах 
проделанной работы 
в своем выступлении 
рассказала советник 
женского крыла партии 
Айгерим Смагулова.

– За год нами было 
проделано немало рабо-
ты, в том числе в сфере 
социального развития. 
К примеру, проводилась 
проверка общественных 
объектов на предмет обе-
спечения специальными 
приспособлениями для 

обеспечения передви-
жения маломобильных 
групп населения. Кроме 
того, мы организовыва-
ли досуг и помощь для 
детей из многодетных и 
малообеспеченных семей 
– это и участие в прове-
дении Международного 
дня защиты детей, и 
поддержка традицион-
ной акции «Дорога в 
школу». Мы работаем 
в тесном партнерстве с 
правоохранительными 
органами, досуговыми 
и образовательными 
учреждениями, а также 
неправительственными 
организациями, чтобы 
достичь лучших результа-
тов, – сообщила Айгерим 
Смагулова.

Стоит отметить, что 
большой пласт работы 
пришелся на защиту 
материнства и детства. 
Деятельность была регу-
лярной и осуществлялась 
на постоянной основе. 
Особое внимание работе 
с детьми уделялось в 
каникулярное время, 
когда школьники, не 
охваченные организован-
ным отдыхом, то есть не 
посещали пришкольные 
лагеря отдыха и не уеха- 
ли в загородные зоны 
отдыха, были зачастую, 
из-за занятости родите-
лей, предоставлены сами 
себе. 

– Мы проводили 
встречи с рабочими кол-
лективами, чтобы рабо-
тодатели понимали свою 
ответственность перед 
сотрудниками – особен-
но родителями, которым 
нужно выделять время 
на заботу о своей семье. 
Организовывались вы-
езды в города и районы 
области, чтобы работа 
в рамках программы 
партии шла повсемест-
но, – сообщила Айгерим 
Смагулова.

Женское крыло 
партии делает особый 
акцент на сохранение се-
мейных и духовных цен-
ностей в современном 
обществе, а также по-
мощь в самореализации 
и развитии карьеры без 
ущерба для других сфер 
жизни. Об этом в своем 
выступлении рассказала 

депутат маслихата города 
Семея, основательница 
школы «Brilliant» Мади-
на Едильбекова.

– Успешный бизнес 
строится не только на 
продуманной программе, 
но и на положительной 
энергии и благородных 
целях. Школа, основа-
телем которой я явля-
юсь, была создана для 
развития творческого 
потенциала детей. Но 
с течением времени мы 
пошли дальше и стали 
привлекать в наш круг 
взрослых начинающих 
модельеров, женщин, 
занимающихся рукоде-
льем. В этом году наша 
бизнес-идея получила 
награду в номинации 
«Лучший креативный 
проект» от Президента 
Республики Казахстан. 
Также в этом году мы 
с командой создали 
первый шоурум, где были 
представлены работы 
дизайнеров из области 
Абай. Наша главная цель 
не в том, чтобы создавать 
проекты, но и разви-
вать их в дальнейшем. 
В программе партии 
уделено особое внимание 
сохранению семейных 
ценностей, к тому же 
стремимся и мы, давая 
возможности для само-
реализации, обучая детей 
в культурной и духовной 
среде, – поделилась Ма-
дина Едильбекова.

Как отмечалось на 
форуме, в области Абай 
перспективной основой 
для открытия собствен-
ного бизнеса является 
агропромышленный 
комплекс – сельское 
хозяйство в регионе 
развивается ударными 
темпами, набирая обо-
роты с каждым годом. 

Однако женщины из сел, 
решившие создать свои 
фермерские хозяйства 
или производства, все 
же бывают вынуждены 
столкнуться с рядом 
неочевидных проблем. 
С докладом на эту тему 
выступила член Совета 
деловых женщин области 
Абай, директор ТОО 
«Береке» Асель Адиль-
ханова.

– В своем Послании 
народу Казахстана Пре-
зидент сказал, что перед 
нами стоит задача до-
биться реального проры-
ва в агропромышленном 
комплексе. Потенциал 
отечественной сельско-
хозяйственной отрасли 
на данный момент колос-
сален, однако мы до сих 
пор не можем раскрыть 
его в полной мере, – 
начала свое выступление 
Асель Адильханова.

Действительно, 
сельское хозяйство в Ка-
захстане является одним 
из главных источников 
активного роста для дол-
госрочного социально- 
экономического разви-
тия. Основным преиму-
ществом для этого стала 
обширная территория с 
низкой плотностью насе-
ления. Только на данный 
момент площадь земель 
сельскохозяйственного 
назначения составляет 
217 миллионов гектар. 
Во всех областях имеется 
возможность выращи-
вать различные посевные 
культуры, но наиболее 
развито в стране жи-
вотноводство, однако 
при этом производство 
мясных и молочных 
продуктов в основном 
обслуживает лишь по-
требности внутреннего 
рынка Казахстана.

– Президент неод-
нократно подчеркивал, 
что каждый субъект 
предпринимательства 
должен ориентировать-
ся в государственных 
мерах поддержки – четко 
понимать, какие лично 
для него наиболее эф-
фективны, как их можно 
получить от местной ис-
полнительной власти. У 
нас в стране существует 
порядка 100 мер под-
держки для бизнеса, но 
в них может запутаться 
даже сильный специа- 
лист. Поэтому следует 
провести ревизию на 
предмет эффективности 
таких мер, впоследствии 
сформировав единый, 
понятный для пред-
принимателей список. 
Возможно, нужно обра-
тить внимание на новые 
отрасли, например, 
внедрение инноваций 
или развитие аграрного 
туризма. Мы слишком 
увлеклись урбанизацией, 
строя города и забывая 
о перспективах сельской 
жизни, – продолжила 
Асель Адильханова.

Также в бизнесе по 
направлению сельского 
хозяйства давно су-
ществует проблемный 
вопрос с кадрами. Среди 
работников агропро-
мышленного комплекса 
всего 28% имеют высшее 
образование, не гово-
ря о наличии базовой 
аграрной специализации. 
Но зато в отношении 
гендерной политики 
наметился один позитив-
ный момент – женщин на 
руководящих позициях 
стало больше.

– Стоит отметить, 
что во главе каждого 
четвертого фермерского 
хозяйства или сельскохо-

зяйственной компании 
стоит женщина. Теперь 
женщины не просто 
занимаются дойкой 
коров и выращиванием 
томатов в теплице, но и 
самостоятельно разби-
раются с налогами, за-
купают племенной скот 
и выполняют другие 
ответственные задачи. 
Однако женщины про-
должают сталкиваться с 
проблемами. Здесь опять 
же стоит сказать о том, 
что в сельской местно-
сти сложно накопить 
достаточный капитал 
для старта собственного 
бизнеса. Существуют и 
гендерные стереотипы, 
согласно которым биз-
нес в сельском хозяйстве 
– дело сугубо мужское. 
С такими стереотипами 
нужно бороться. В связи 
с этим до сих пор случа-
ется так, что женщины 
могут быть заняты на 
менее престижных и ме-
нее оплачиваемых долж-
ностях, – подытожила 
Асель Адильханова.

Работа в направле-
нии поддержки женщин 
в бизнесе, при том не 
только в направлении 
агропромышленно-
го комплекса, будет 
продолжена. Также 
женскому крылу партии 
«AMANAT» предстоит 
немало сделать для уже 
заданных целей – со-
хранения семейных и 
духовных ценностей, 
поддержки социально 
уязвимых групп населе-
ния, а также воспитании 
подрастающего поко-
ления. Это обширная 
работа, но активные 
женщины региона выра-
жают свою уверенность 
в том, что такое дело им 
по плечу.

ПОВЫШЕНИЕ ЛИДЕРСКОГО  
ПОТЕНЦИАЛА ЖЕНЩИН

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай
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ГОСТИНАЯ

Сегодня трудно представить нашу жизнь без QR-кодов, робота-пылесоса, Алисы, Сири и 
других инноваций. Стало обыденным делом настроить «умный дом» и, входя в квартиру, 
не доставать ключ из кармана. Вот уж действительно – третье тысячелетие поражает нас 
технологическими открытиями. Теперь уже никого не удивишь тем, что фотографии из про-
шлого вдруг «оживают» и хотя бы на видео ты можешь обнять себя маленького. Обо всех этих 
чудесах XXI века мы говорили в «Гостиной LITER» с заместителем директора по продукту и 
внешним связям, старшим аналитиком данных в Институте умных систем и искусственного 
интеллекта при Назарбаев университете Мадиной АБДРАХМАНОВОЙ.

Мадина получила степень ба-
калавра в области компьютерных 
наук в Университете Иллинойса 
в 2014 году и степень магистра 
в области компьютерных наук в  
Калифорнийском университете в 
2019 году. В настоящее время она 
занимается любимым делом – внед- 
рением искусственного интеллекта 
в нашу жизнь.

– Мадина, расскажите немно-
го о вашем институте.

– Институт умных систем и ис-
кусственного интеллекта (ISSAI) 
был основан в сентябре 2019 года, 
чтобы служить движущей силой 
исследований и инноваций в циф-
ровой сфере Казахстана в области 
исследований искусственного ин-
теллекта. Институт, расположен-
ный в Назарбаев Университете, 
проводит междисциплинарные 
исследования в области машинного 
интеллекта для блага общества.

На протяжении четырех лет 
мы проводили научные исследо-
вания как небольшой институт 
внутри Назарбаев Университета. 
Большим толчком для нашего раз-
вития послужила поддержка Главы 
государства, который в 2023 году 
на форуме Digital Bridge-2023 под-
черкнул необходимость внедрения 

искусственного интеллекта во все 
сферы нашей жизни. Отдельно 
был отмечен наш вклад в развитие 
науки Казахстана. По поручению 
Президента в мае 2024 года ISSAI 
был преобразован в научно-ис-
следовательский институт в ка-
честве частного учреждения при  
Назарбаев Университете.

– Какие проекты вы уже вы-
пустили «в свет»?

– На протяжении четырех 
лет вместе с командой я проводи-
ла работы по построению систем 
мультимодальной биометрии для 
распознавания человека по различ-

ным параметрам, таким как лицо 
и голос. Сейчас мы живем в эпоху 
фейков, когда можно подделать 
голос и фотографию человека. Од-
нако использование дополнитель-
ных сенсоров помогает улучшить 
безопасность систем биометрии. К 
примеру, термальные камеры фик-
сируют реальный температурный 
фон перед ними, на котором четко 
понятно, есть ли человек или нет. 
Современные камеры высокого 
разрешения видят основные ха-
рактеристики человека, включая 
лицо, нос, брови, которые играют 
ключевую роль в распознавании 
человека. Кроме того, мои коллеги 

ведут работы по применению ИИ 
в медицинской сфере, а также для 
обработки естественного языка и 
речи.

– Вы привлекаете к своим 
разработкам студентов Назарбаев  
Университета?

– Обязательно. Мы обучаем 
наших студентов широкому спект- 
ру навыков, начиная от сбора и 
очистки данных, до тренировки 
моделей и написания научных ста-
тей. Многие из них впоследствии 
успешно поступают в зарубежные 
вузы в магистратуру и докторанту-
ру. Мы также получили позитивную 
обратную связь от рекрутеров, что 
если студент прошел или прошла 
стажировку в вашем институте, то 
он или она точно действительно 
знает машинное обучение, и спрос 
на данного кандидата со стороны 
работодателей очень большой.

Сейчас наблюдается большой 
спрос на технических специалис- 
тов, которые понимают, что та-
кое машинное обучение и имеют 
реальные практические навыки. 
Данная область алгоритмов в ис-
кусственном интеллекте наибо-
лее распространена в индустрии. 
Если привести пример – это то, 
что дает возможность камерам 
«Сергек» распознавать наруше-
ния, а ChatGPT отвечать на ваши 
запросы.

Тем не менее, в отличие от 
Назарбаев Университета, наши за-
рубежные коллеги не так активно 
привлекают к исследовательской 

работе бакалавров. Мы не огра-
ничиваем студентов, так как у нас 
очень много талантливой, умной 
молодежи. Мы проводим летние 
стажировки со студентами и даже 
старшеклассниками и видим, сколь-
ко умных ребят у нас в стране. 

– Расскажите про главный 
проект вашего института ISSAI.

– Сегодня ISSAI разрабаты-
вает большую языковую модель. 
Данный класс моделей относится к 
типу генеративного ИИ и является 
основным ядром таких продуктов, 
как OpenAI GPT-4o и Gemini от 
Google. Достижения в данной об-
ласти ИИ в основном охватывают 
языки с высоким уровнем доступ-
ности, такие как английский, ки-
тайский, японский и русский, что 
оставляет существенный пробел в 
плане языковой инклюзивности.

Наш институт разрабатывает 
большую языковую модель (ISSAI 
KAZ-LLM), чтобы Казахстан также 
мог воспользоваться достижения-
ми в области генеративного ИИ 
для улучшения качества жизни 
населения и стимулирования эко-
номического развития. Учитывая 
характерные для Казахстана мно-
гонациональность и мультикуль-
турную среду, мы создаем модель 
которая «думает» на наиболее 
важных языках наших граждан – 
казахском, русском и английском. 
Большая языковая модель Казах-
стана должна представлять весь 
Казахстан. Для нас важно, чтобы 
любой казахстанец мог создавать 
впоследствии продукты на осно-
вании этой модели, и она могла 
отвечать на любые вопросы.

Завершение работ над первой 
большой языковой моделью Казах-
стана запланировано на декабрь 
этого года. Мы предоставим модель, 
которая сможет распознавать текст 
и генерировать его, отвечать на раз-
личные вопросы и вести диалог на 
всех языках, наиболее релевантных 
для Казахстана. В следующем году, 
при получении долгосрочного фи-
нансирования, мы хотим добавить 
больше тюркских языков, а также 
способности понимать визуальную 
и аудиоинформацию.

Фото 
Радмира ФАХРУТДИНОВА

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ЗАГОВОРИТ НА КАЗАХСКОМ

В школах Алматы уже со следующего года штат школьных психологов станет больше на 
200 специалистов. Об этом сообщила депутат городского Маслихата от партии «AMANAT» 
и уполномоченный по правам ребенка по Алматы Диана Ерлан.

В Алматы к работе, направ-
ленной на защиту детства от пси-
хического и физического насилия, 
подключилось Женское крыло 
АГФ партии «AMANAT». Пар-
тийцы уверены: решение данной 
проблемы требует комплексного 
подхода, привлечения ряда специа- 
листов. Они также отмечают, что 
наиболее ярко агрессия проявля-
ется среди детей в школе, которая 
должна, напротив, представлять 
безопасную среду для обучаю-
щихся. Существенной поддерж-
кой в решении этой проблемы 
может стать увеличение штата 
школьных психологов, считают 
представительницы обществен-

ного совета Женского крыла АГФ 
партии «AMANAT». На днях они 
также организовали и провели 
встречу в алматинской средней 
школе № 204. В ней приняли учас- 
тие психологи, депутаты, учителя 
и общественные деятели. Вместе 
они обсудили эффективные спо-
собы оказания профессиональной 
психологической помощи детям, 
пострадавшим от буллинга и бы-
тового насилия. Кроме того, они 
подняли вопросы взаимоотноше-
ний между современными роди-
телями и детьми. 

На встрече также выступил ди-
ректор Центра психического здо-
ровья Сапар Рахменшиев, который 
сообщил, что 18% обращений на 
городской телефон доверия каса-
ются суицидальных мыслей, что 

указывает на острую потребность 
в профессиональной психологичес- 
кой помощи. Его слова об опасной 
тенденции подтвердила Диана Ер-

лан, приведя статистику суицидаль-
ных случаев среди детей. «В 2021 
году было 13 завершенных случаев 
и 33 попытки. В 2022-м 31 ребенок 

решился на суицид, из них 14 спас- 
ти не удалось. В прошлом году мы 
потеряли 9 детей и 35 попытались 
свести счеты с жизнью. В текущем 
году за 9 месяцев 13 несовершен-
нолетних погибли в результате 
суицида и еще 35 сделали попыт-
ку», – привела страшные данные  
Диана Ерлан. 

Наблюдается рост числа та-
ких случаев, и участники встречи 
подчеркнули необходимость сла-
женной работы всех заинтересо-
ванных сторон.

Особое внимание было уде-
лено роли родителей и учителей 
в предотвращении кризисных 
ситуаций. Сапар Рахменшеев 
подчеркнул, что современные 
условия работы и быта приводят 
к тому, что семейные ценности, 
такие как совместные обеды и 
ужины, часто утрачиваются, 
лишая взрослых возможности 
заметить тревожные признаки у 
детей. Он отметил, что дети тре-
буют больше поддержки и похва-
лы, чтобы уверенно преодолевать 
жизненные трудности.

Миргуль 
ДЖИЛКИШИНОВА,
Астана

ПРАВОПОРЯДОК

ИСКОРЕНИТЬ И ЗАЩИТИТЬ!

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы



ВОТ ТАКОЕ КИНО… С КИНОТЕАТРОМ
В Караганде государству возвращен памятник истории и культуры. 
Именно такой статус в 1998 году получил кинотеатр «Ленина», кото-
рый был построен 64 года назад.

Правда, уже в 1999 году здание 
исключили из списка истори-
ческих достояний республики. 
Вскоре кинотеатр был передан в 
частную собственность, а позже 
его неоднократно перепродавали.

В последний раз здание было 
выставлено на торги в 2018 году, 
но обветшалый и неработающий 
кинотеатр не заинтересовал поку-
пателей, даже несмотря на выгодное 
месторасположение в одной из 
центральных частей города.

В этом же году приватиза-
цией здания, которая прошла 
25 лет назад, заинтересовалась 
прокуратура, которая провела 
анализ по вопросу законности 
проведенного тендера. Предста-
вителями надзорного органа были 
выявлены нарушения, послужившие 
основанием для предъявления 
иска. Об этом прокурор района 
Казыбек-би города Караганды 

Гулмира Шубаева сообщила на 
одном из судебных заседаний.

– Кинотеатр «Ленина» яв-
ляется и являлся памятником 
истории и культуры. В 1999 году 
он находился в государственной 
собственности и не подлежал 
приватизации. Однако, в результате 
незаконного исключения из списка 
памятников, он был приватизиро-
ван. При дальнейшей перепродаже 
кинотеатра новый собственник не 
исполнил соглашения и не выполнил 
в полном объеме обязательства 
по вложению инвестиций. Кроме 
того, в бюджет государства была 
выплачена не вся сумма за объект. 
Долг составляет 317 тысяч тенге. 
Считаем совершенные сделки 
незаконными и просим признать 
их недействительными, – сказала 
Гульмира Шубаева.

За возврат в государственную 
собственность памятника истории 
и культуры выступили депутаты и 
общественники. По словам депу-
тата Карагандинского городского 

маслихата Бахтияра Омарханова, 
ценность для государства пред-
ставляет как сам кинотеатр, так 
и сквер, на площади которого 
расположено здание.

– Главная цель – вернуть это 
здание в государственную собст-
венность, чтобы там был какой-то 
социальный объект. Важно, чтобы 
на месте кинотеатра не появилась 
очередная многоэтажка, – говорит 
Бахтияр Омарханов.

С ним согласна и обществен-
ница Айгерим Дарибаева, которая 
уверена, что один из старейших 
кинотеатров должен оставаться 
государственным достоянием 
карагандинцев.

В течение месяца длились 
судебные заседания, и, наконец, 
в деле, за которым следила вся 
Караганда, поставлена точка.

Специализированный меж-
районный экономический суд 
признал приватизацию здания 
недействительной.

– «Признать недействительным 

договор купли-продажи киноте-
атра «имени Ленина» № 3023 
от 28 октября 1999 года, заклю-
ченный между Карагандинским 
территориальным комитетом 
государственного имущества и 
приватизации и ТОО «Паруса». 
Признать недействительным договор 
купли-продажи недвижимости № 1 
от 10 мая 2001 года, заключенный 
между ТОО «Паруса» и ТОО 
«Казахстанская инвестиционная 
компания». Признать недействи-
тельным договор купли-продажи 
кинотеатра «имени Ленина» с 

правом частной собственности 
на земельный участок № 2456 от 
23 сентября 2015 года, заключен-
ный между ТОО «Казахстанская 
инвестиционная компания» и 
ТОО «Авангард ЛТД». Решение 
может быть обжаловано в течение 
одного месяца со дня вынесения в 
окончательной форме, – огласила 
решение судья Айнаш Жунусова.

Кинотеатр является памят-
ником истории и культуры, то 
есть является исключительной 
собственностью РК, и не подлежит 
приватизации.

СУД ДА ДЕЛО

АКТУАЛЬНО

Самал АХМЕТОВА,
Караганда
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РЕГИОНЫ НЕДЕЛИ

КЛАССИКИ О ЛУДОМАНИИ
В области Абай в литературно-мемориальном музее Достоевского открылась выставка «Что 
наша жизнь? Игра!», на которой собраны редкие экспонаты, иллюстрирующие историю 
возникновения и развития различных игр. Выставка раскрывает тему негативного влияния 
азартных игр на морально-психологическое состояние человека.

Цель выставки, на которой 
представлено более 70 игр, показать, 
что желание играть естественно и 
свойственно человеку с раннего 
возраста, однако между азартными 
и интеллектуальными или, скажем, 
развивающими, развлекательными 
играми, предпочтение всегда нужно 
отдавать последним. 

– Мы решили поднять эту 
тему потому, что Федор Михай-
лович был натурой страстной 
и увлекающейся. Еще когда он 
находился в Семипалатинске, в 
одном из журналов ему попалась 
статья «Из записок игрока». В ней 
шла речь об игровых заведениях 
в Баден-Бадене и других евро-
пейских городах. Достоевского 
это заинтересовало, а когда он 
летом 1862 года впервые приехал 
в Германию, то в казино города 
Висбадена решил сыграть в рулетку. 
И пропал… Болезненная страсть 
захватила его на целых десять лет, 
– рассказывает о печальном опыте 
Федора Михайловича экскурсовод.

Как свидетельствуют письмен-
ные источники, оставленные самим 
писателем, он неоднократно что-то 
проигрывал или выигрывал. Если 
в 1862–1863 годах это было не так 
явно, то в 1867 году, когда он женился 

на Анне Григорьевне Сниткиной, и 
в качестве свадебного путешествия 
они отправились в Европу, он на 
полтора месяца «впал во временное 
безумие». После очередного про-
игрыша у Достоевского случился 
приступ эпилепсии, жена отвезла 
его в Швейцарию. Впоследствии 
Достоевский крайне раскаивался 
в этом, называл сам себя подлецом, 
говорил о том, что только Анна 
Григорьевна, только ее суд ему 
страшен, только ее мнение ему 
важно, и он переживает, боится, 
что брак поколебался, потому что 
он поступил, как подлец. И он 
дал себе слово не играть. Трижды 
срывался в 1870–1871 годах, но, 
пообещав после последней игры 
переродиться и начать жизнь заново, 
слово свое сдержал. 

– Очень редкий пример победы 
человека над игровой зависимо-
стью. Обычно человек, который 
погряз в игровой страсти, крайне 
редко возвращается к нормальной 
жизни, – отмечает Алла Белякина.

Позже все свои переживания 
и чувства Достоевский описал в 
романе «Игрок».

Он не единственный, кто писал 
об азарте. Очень много писателей 
в мировой художественной лите-
ратуре обращались к этой теме, и 
всегда авторы, которые прошли 
через зависимость, в своих произ-
ведениях показывают пагубность 
азарта. У Пушкина Герман в «Пи-
ковой даме», проигрывая в карты, 
теряет рассудок. У австрийского 
автора Стефана Цвейга есть новелла 
«24 часа из жизни женщины». У 

немецкого писателя Гофмана есть 
новелла «Счастье игрока». 

Очень многие классики, кото-
рые грешили, как сейчас говорят, 
лудоманией, о которых мы не знаем. 
Например, Иван Крылов обожал 
играть в карты – это было попыткой 
получить острые эмоции. Есть 
басни, посвященные этой теме. 
Например, «Стыдливый игрок». 

Игроками были Пушкин, Лер-
монтов, Некрасов. Лев Толстой 
был картежником и даже одно из 
зданий, находящееся в имении Ясная 
Поляна, проиграл. Маяковский 
тоже играл. Его друг поэт Николай 
Евсеев писал, что с Маяковским 
играть было страшно, потому что он 
даже не представлял возможности 
проигрыша. Если он проигрывал, 
он играл до бесконечности, выма-
тывая противника до тех пор, пока 
не добивался выигрыша. Николай 
Пржевальский выиграл в карты 
большой куш, что позволило ему 
совершить поездку в Монголию. 
Вполне возможно, что дикую ло-
шадь обнаружили бы позже, и она 
носила бы чье-то другое имя.

У Агаты Кристи есть роман 
«Карты на стол», где именно ход 
карточной игры помогает Эркюлю 
Пуаро выяснить, кто является 
убийцей. Можно вспомнить Яна 
Флеминга и его цикл про Джеймса 
Бонда. В романе «Казино Рояль» 
события разворачиваются вокруг 
игорной темы.

– Цель выставки – показать, 
что в азартных играх от человека 
ничего не зависит. Ты можешь быть 
умным, ты можешь быть глупым, 
сильным или слабым, в игре твои 
достоинства не помогут. И в то же 
время человечество стало приду-
мывать альтернативу – настольные 
игры, победа в которой зависит от 
интеллекта, кругозора, логики, на-
строя. Причем эти игры проверяют 
не только уровень интеллекта, но 
помогают развиваться. Почти 1500 
лет человечество имеет практику 
отхода от азартных игр, – расска-
зывает Алла Белякина. 

Например, шахматы были 
изобретены в древнем Египте и 
назывались чатуранга, потом по-
пали в Персию и стали назваться 
шатрандж, в Европе получили 
название шахматы. 

Если шахматы придумывались 
и востоком, и западом, то тогыз 
кумалак – игра чисто кочевников 
зародилась в эпоху туранов. Если 
внешне эта игра не так эффектна, 
как шахматы, то правила намного 
сложнее. Тогыз кумалак отражает 
степные правила ведения войны. 
Если какие-то шарики уходят с 
основного поля и попадают в казан, 
то, в отличие от побитых шахматных 
фигур, они по-прежнему могут 
сыграть важную роль. Большим 
любителем тогыз кумалака был 
Абай. Краеведы недалеко от уро-
чища Жидебай, где было родовое 
поместье Абая Кунанбаева, нашли 
каменную доску для игры в тогыз 
кумалак. Абай был первым спон-
сором, он же организовал первые 
соревнования. Ауэзов писал в 
романе «Путь Абая» про эту игру. 
Сегодня в тогыз кумалак играют в 
более чем 50 странах мира. И это 
не только страны бывшего Турана, 
но европейские государства. Игра 
внесена и в международные Игры 
кочевников.

Фото Руслана ШАКАБАЕВА

Айман
ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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РЕГИОНЫ НЕДЕЛИ

Смогут ли павлодарцы лакомиться собственной свежей,  
а не замороженной рыбой, чтобы вот только выловили – и на стол? 

РЫБЫ-ПАЦИЕНТЫ
На открытии фермерского 

рынка «Жайлау» самые боль-
шие очереди были к прилавку, 
где торговали живой рыбой. 
Тогда павлодарцы за три часа 
раскупили 600 килограммов 
живого карпа. Это говорит 
о большом спросе горожан 
именно на свежую рыбную 
продукцию. Кстати, вы знали, 
что в Павлодаре искусственно 
выращивают не только карпа и 
осетра, но еще и форель, и даже 
стерлядку? Правда, об этом 
рыбном производстве рассказ 
пойдет в другой раз. Разные 
виды рыб выращивают в разных 
прудах, расположенных в 
разных частях области. Сегодня 
речь пойдет о прудовом хозяй-
стве в селе Ребровка. В совет-
ское время это был большой, 
крепко стоявший на ногах ры-
бопитомник. После нашествия 
охотников за металлом в начале 
2000-х некогда процветавшее 
рыбное хозяйство представля-
ло собой плачевное зрелище. 
Все, что можно было разобрать, 
разобрали, вывезти – вывезли. 
Когда в 2006 году сюда приехал 
павлодарец Александр Вере-
тенников, здесь были, как он 
говорит, одни развалины.

– Эта земля никому не 
была нужна, ни насосов, ни 
трубопроводов, – вспоминает 
Александр. 

Парадокс, но именно запус- 
тение и вдохновило предпри-
нимателя заняться совершенно 
для себя незнакомым на тот 
момент видом деятельности. 
Захотелось вдохнуть вторую 
жизнь в некогда процветавшее 
рыбное хозяйство. При этом 
Александр Веретенников тогда 
даже к заядлым рыбакам себя 
вряд ли мог причислить. Ходить 
на рыбалку – ходил, но без 
фанатизма.

– Предприниматели редко 
когда берутся за процессы, в 
которых досконально разби-
раются. В этом-то вся и суть 
– преуспеть в том, где ты не был 
профессионалом, – говорит 
мой собеседник. 

Зато сегодня глава кресть- 
янского хозяйства «Колос» 
сам без проблем может сде-
лать рыбе внутримышечные 
инъекции суспензии гипофиза, 
чтобы улучшить качество икры 
у самок (да-да, не удивляйтесь, 
рыбе тоже делают уколы). Сам 
экспериментирует со сроками 
выращивания товарной рыбы. 
Чтобы вырастить товарную 

рыбу в нашем регионе с его 
не самым теплым климатом, 
нужно около 4 лет. Научные 
разработки, которые ведутся 
в «Колосе», нацелены на то, 
чтобы  сократить этот срок до 
двух лет, что в конечном счете 
позволит снизить себестои-
мость рыбы для покупателей.

НАУЧНЫЙ ПОДХОД
– Обычно личинки после 

инкубации выводятся в конце 
мая – начале июня, в этом году 
мы впервые смогли получить 
их уже в конце марта – нача-
ле апреля. Если нам удастся 
наладить этот процесс, а это 
дорогостоящие эксперименты, 
то рыбопосадочный матери-
ал будет зарыбляться уже не 
личинками, а мальками, что 
позволит стабильно полу-
чать навеску у рыб, – делится 
успехами хозяйства Александр 
Веретенников.

Для обывателей все эти 
научные разработки в рыбовод-
стве, инъекции карпам и щукам 
– в диковину. А Александр Ве-
ретенников рассказывает о них 
так подробно, как будто всю 
жизнь только этим и занимался. 
При этом он не считает себя 
асом в этом деле. 

– Я далек от тех профессио-
налов, которые были в совет-
ское время. Да и сейчас… В 
Узбекистане, например, только 
в одном прудовом хозяйстве 
выращивают 20 тысяч тонн 
рыбы. В Казахстане даже 
«тысячников» нет (имеются в 
виду те, кто выращивает тысячу 
тонн рыбы). И если появятся, 
то либо благодаря огромным 
денежным вливаниям госу-
дарства, когда в рыбоводство 
захотят пойти все бизнесмены, 
либо усилиями  инициативных 
и «больных» активистов, – го-
ворит павлодарский рыбовод, 
имея в виду то, что большин-
ство людей не будут с апреля по 
октябрь пропадать на озерах, 
то и дело пересаживая рыбу из 
одного водоема в другой. 

Кстати, там же проводит 
большую часть своего време-
ни и Веретенников-младший. 
21-летний Данил уже с шести 
часов утра развозит рабочих по 
водоемам и сам в резиновых са-
погах помогает им переносить 
рыбу в рыбовозы. 

ЧТО КАРПУ ХОРОШО, 
ЛЮДЯМ – ПРОМОЗГЛО
…В день моего посеще-

ния рыбного хозяйства в селе 
Ребровка дул пронизывающий 
ноябрьский ветер, то и дело 
накрапывал дождь. На людей, 
по колено стоящих в воде с 

бреднем в руках, даже смотреть 
было холодно. Да, все они ра-
ботают в водонепроницаемых 
костюмах и резиновых сапогах, 
но приятного, надо полагать, 
в их работе мало. Вот только в 
другое время перевозить рыбу 
из малькового пруда в зимо-
вальный, значит, ее убить. 

– Если пересадить такой 
объем рыбы, скажем, в августе, 
создав комфортные условия 
для работы людей, она просто 
погибнет. Рыбу нужно пере-
саживать при низких темпе-
ратурах воздуха, – объясняет 
технологию рыбопроизводства 
Александр Веретенников.

Рыбу из прудов на зимов-
ку забирают всю. Это тоже 
целая технология в несколько 
этапов. Из водоема спускают 
часть воды. С помощью бредня 
выбирается основная рыба, ее 
перекладывают в небольшие 
емкости и переносят в рыбовоз. 
Понижение уровня воды де-
лается несколько раз. Процесс 
этот может занять до четырех 
суток, если рыбы в пруду много. 
В этом случае быстро спускать 
воду вообще нельзя, потому что 
много рыбы останется в кустах.

Отдельно хочется оста-
новиться на рыбовозе. Новая 
машина в полной заводской 
комплектации для перевозки 
живой рыбы стоит около 70 
миллионов тенге. Отец и сын 
нашли способ, как сэкономить: 
купили бэушный КамАЗ и уже 
на его базе соорудили все необ-
ходимые приспособления –  
компрессоры для подачи кисло-
рода в отсеки с водой, сис- 
тему аэрации, датчики кисло-
рода, отслеживающие уровень 
его оснащения в воде, фильтры 
очистки, термоизоляцию, пре-
дотвращающую резкий нагрев 
или наоборот охлаждение 
цистерн с водой. Все это тянет 
миллионов на 25, без учета 
стоимости самой машины, но в 
любом случае выходит гораздо 
дешевле заводских аналогов. 

Пока в хозяйстве обходятся 
одной машиной, но на следую-
щий год нужно переоборудо-
вать таким же образом еще хотя 
бы один КамАЗ, а в идеале и все 
два. 

БОЛЬ РЫБОВОДОВ
Рассчитывать на банков-

ские кредиты рыбоводам не 
приходится. Ни один банк не 
дает сегодня займы на развитие 
рыбоводства. Государствен-
ные субсидии предусмотрены 
только на корма и покупку 
рыбопосадочного материала. 
Если рыбу выращиваешь сам, 
на государственную помощь 

уже не рассчитываешь. И это 
одна из причин того, почему 
казахстанский рынок так скуп 
на живую рыбу. 

– У нас развито рыбное 
потребление, но мало самой 
свежей рыбы. И, по моим 
прогнозам, в ближайшие лет 
семь ее будет недостаточно, – 
делится  своими наблюдениями 
Александр Веретенников.

Обижен павлодарский ры-
бовод и на отношение чиновни-
ков на местах к рыбоводческой 
деятельности в целом. 

– Вы сами видите, в каких 
условиях работают люди. 
Неужели в День работников 
сельского хозяйства, когда на-
граждают благодарственными 
письмами и грамотами ферме-
ров, бахчеводов, трактористов, 
агрономов, нельзя отметить 
и тех, кто поднимает рыбное 
хозяйство в регионе? Я не го-
ворю про себя. Мне обидно за 
рабочих, занятых в рыбоводче-
ских процессах, – недоумевает 
Александр Веретенников.

…Пересадка рыбы в зимо-
вальные пруды продолжается. 
Зимовка – это, кстати, самый 
сложный этап для рыбоводов. 

– Весной идет отлов маток 
из зимовальных прудов, мы 
пересаживаем их в садковые 
линии и готовим для хорошего 
воспроизводства, обеспе-
чивая усиленное питание и 
комфортный температурный 
режим. После инкубации рыба 
пересаживается. В этот период 

делаются инъекции суспензии 
гипофиза, как я уже говорил, 
ускоряющей период созре-
вания икры. Потом личинки 
нужно собрать и пересадить 
в мальковые пруды, где они 
растут до осени, превращаясь 
в сеголеток. А осенью снова 
перевезти в пруды зимоваль-
ные, где созданы оптимальные 
условия для зимовки. Этапы 
производства рыбы занимают 
круглый год. Но самое слож-
ное – не вырастить рыбу, а 
обеспечить ее благоприятную 
зимовку, – резюмирует мой 
собеседник.

А еще в рыбоводстве важна 
своевременность. Например, 
в зимовальные пруды рыбу 
нужно зарыблять большой 
плотностью, а весной, как 
только сойдет лед, наоборот, 
скорее рассадить, иначе рыба 
погибнет.

В общем, рыбоводство – 
это целая система, где даже 
малейшее промедление грозит 
гибелью всего рыбного пого-
ловья. 

Павлодарцы сегодня – одни 
из лидеров в республике по вы-
ращиванию рыбопосадочного 
материала, в основном карпа. А 
вот про торговую рыбу такого, 
увы, сказать нельзя. Так что 
теоретически полакомиться 
рыбным свежаком в Павлодаре 
можно, а практически – в весь-
ма ограниченном количестве. 

Фото автора

АПК

РАСТИ РЫБКА 
БОЛЬШАЯ И МАЛЕНЬКАЯ

Ирина ВОЛКОВА,
Павлодар



КО ДНЮ РАБОТНИКОВ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

Алма 
КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы

РАЗВИТИЕ АПК БЕЗ НАУКИ  
НЕВОЗМОЖНО
Казахстан в 1998 году закрепил празднование 
Дня работников сельского хозяйства на за-
конодательном уровне, отметив его в кален-
даре в третье воскресенье ноября. Накануне 
праздника мы поговорили с заместителем 
председателя правления по инновациям ТОО 
КазНИИЗиР Сериком АБАЕВЫМ.

– Серик Сарыбаевич, при-
мите наши поздравления с 
профессиональным праздни-
ком! Чем можете поделиться 
из последних достижений?

– День работников сель-
ского хозяйства – это значимое 
событие для всех, кто трудится 
в сельскохозяйственной и пере-
рабатывающей промышленно-
сти Казахстана. В этом году он 
приходится на 17 ноября, и для 
нас это важная дата.

Все мы понимаем, что раз-
витие агропромышленного 
комплекса Республики Казахстан 
невозможно без внедрения на-
учных инноваций и качествен-
ного научного сопровождения. 
Работы по созданию новых 
научно обоснованных методов 
землепользования, совершенст-
вование существующих систем 
и внедрение прогрессивных 
энерго- и ресурсосберегающих 
технологий, направленных на 
повышение плодородия почвы 
и увеличение урожайности 
сельскохозяйственных культур, 
являются неотъемлемой частью 
развития нашего агросектора.

Казахский научно-исследо-
вательский институт земледелия 
и растениеводства (бывший 
КазНИИЗ им. В.Р. Вильямса), 
основанный 14 августа 1934 года, 
стал важнейшим научно-мето-
дическим центром республики, 
который объединяет все иссле-
дования в области земледелия 
и растениеводства.

Основная специализация 
института – это научное обес-
печение потребностей рынка 
новыми конкурентоспособ-
ными сортами и гибридами 
сельскохозяйственных культур, 
а также разработка технологий 
их эффективного возделывания.

Что касается кадрового 
потенциала, то в институте 
работает более 350 человек, 
включая свыше 120 научных 
сотрудников. Среди них – 3 ака-
демика Национальной академии 
наук Республики Казахстан, 
8 академиков Национальной 
академии аграрных наук, 16 док-
торов и 29 кандидатов наук, 
10 докторов PhD и 18 магистров 
сельскохозяйственных наук. В 
составе института – 16 научных 

подразделений и 2 региональ-
ных филиала, в Жамбылской 
и Талдыкорганской областях.

За последние годы институт 
добился значительных успе-
хов в создании и внедрении в 
производство новых сортов 
сельскохозяйственных культур и 
агротехнологий их возделывания.

– Сколько сортов сельско-
хозяйственных культур было 
создано вашим институтом?

– Селекционные подраз-
деления нашего института раз-
работали более 650 сортов и 
гибридов сельскохозяйственных 
культур. В настоящее время 
в Казахстане в производстве 
используется 206 сортов и гиб-
ридов, которые занимают около 
3 миллионов гектаров в нашей 
стране и странах СНГ. Каждый 
год КазНИИЗиР производит 
более 1 500 тонн высокока-
чественных семян зерновых 
колосовых, 300 тонн зернофу-
ражных, 400 тонн зернобобовых, 
150 тонн кукурузы, 100 тонн 
сафлора и 30 тонн кормовых 
культур, которые обеспечивают 
элитсемхозы и семхозы.

Кроме того, нашими учены-
ми были разработаны три новые 
научные разработки в области 
семеноводства и органического 
сельского хозяйства.

Первая из них – производ-
ство семян сахарной свеклы. 
Вопросы самообеспечения 
сахаром стали ключевым при-
оритетом для нашей страны. В 
ответ на это Правительством 
разработан пятилетний план 
развития свекловодства и сахар-
ной промышленности, в рамках 
которого особое внимание 
уделено обеспечению отечест-
венных товаропроизводителей 
семенами сахарной свеклы. 
Учеными нашего института 
создано и допущено 8 новых 
конкурентоспособных гибри-
дов сахарной свеклы. Ранее 
отечественные производители 
не проявляли к ним интереса 
из-за отсутствия технологий 
для доведения семян до высоких 
посевных стандартов. Теперь мы 
освоили эту технологию, и наши 
семена по соответствию стан-
дартам не уступают импортным, 
а по устойчивости к болезням и 
вредителям, адаптированности к 
нашим климатическим условиям 
и ценовой политике они в семь 

раз дешевле зарубежных анало-
гов. Потенциал урожайности 
при применении интенсивной 
технологии достигает 800–900 
ц/га, а средняя сахаристость 
наших гибридов составляет 
17,7–18,2%, что на 2–2,5% выше 
зарубежных сортов.

Вторая разработка – это 
климатические возможности 
и сортовая политика возделы-
вания сои для северных регио-
нов Казахстана (Павлодарская, 
Акмолинская и Костанайская 
области). В КазНИИЗиР созда-
ны и допущены к производству 
ультраскороспелые сорта сои 
«Ивушка» и «Северное сияние». 
Уникальность сорта «Северное 
сияние» заключается в его ультра-
скороспелости, засухоустойчиво-
сти и устойчивости к осыпанию 
семян. Вегетационный период 
в северных областях составляет 
95–105 суток, а урожайность 
достигает 24–27 ц/га. Содер-
жание белка в зерне составляет 
41–43%, а масла – 20%.

Третья разработка – это 
внедрение элементов органи-
ческой системы земледелия, 
которая является одним из 
главных приоритетов разви-
тия сельского хозяйства по 
всему миру. Казахстан занимает 
26-е место в мире по площади 
сельскохозяйственных земель, 
пригодных для органического 
земледелия и 3-е место в Азии 
после Индии и Китая. Республика 
входит в десятку стран с высо-
ким приростом таких земель, 
увеличивших площадь более 
чем на 300 тысяч гектаров. Суть 
этой системы заключается в том, 
что для повышения плодородия 
почвы используются сидераль-
ные культуры, растительные 

остатки и биологизированные 
севообороты. На эти разработки 
у нас есть патенты.

– Почему дальнейшее 
развитие сельского хозяйст-
ва невозможно без научной 
поддержки в условиях глоба-
лизации, научно-технической 
конкуренции и климатических 
вызовов?

– Разработка механизмов 
трансфера технологий и распро-
странения агроинноваций по 
приоритетным направлениям, 
таким как селекция, семено-
водство, биотехнологии, ресур-
сосберегающие технологии и 
инновации в агропромышленном 
комплексе, становится ключевой 
задачей аграрной науки. Сегодня 
ее роль многократно возрастает: 
она должна оперативно пред-
лагать оптимальные решения 
не только текущих задач, но и 
будущих вызовов, обеспечивая 
устойчивое развитие отрасли. 
В развитых странах аграрная 
наука активно поддерживается 
государством и ориентирована 
на практические потребности 
отрасли.

Согласно данным Продо-
вольственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН, к 
2050 году сельскому хозяйству 
предстоит увеличить объем про-
довольственного производства 
на 70% по сравнению с текущими 
показателями. Для повышения 
урожайности и качества продук-
ции аграрии должны активно 
внедрять интеллектуальные 
цифровые технологии. Совре-
менные цифровые инструменты, 
такие как дроны, позволяют 
отслеживать состояние посевов 
в реальном времени, собирая 

данные о каждом растении, его 
стадии созревания и изменениях 
почвы.

Производство зерновых 
культур, как и прежде, занимает 
центральное место в сельском 
хозяйстве. Выращивание хлеб-
ных, крупяных, масличных и 
бобовых культур ведется на 
обширных площадях, и его успех 
связан с решением множества 
задач народного хозяйства. В 
условиях возрастающего спро-
са на продовольствие одних 
агротехнических приемов уже 
недостаточно – необходимо 
углубленное изучение биологи-
ческих процессов и признаков 
растений.

Сегодня сельскохозяй-
ственная наука должна стать 
комплексной: деятельность 
специалистов разных направ-
лений должна быть скоордини-
рована для достижения общих 
целей. Это повышает значение 
планирования и координации 
научных разработок, вовлекая 
ученых из различных областей. 
При этом необходимо учитывать 
малоизученные факторы, такие 
как климатические и погодные 
условия, которые оказывают 
значительное влияние на зем-
леделие.

– Как повысить престиж 
тружеников сельского хо-
зяйства?

– Чем меньше науки в сель-
ском хозяйстве, тем больше в нем 
тяжелого физического труда, 
который теряет привлекатель-
ность для молодежи. И, напротив, 
чем больше науки в аграрной 
отрасли, тем больше молодых 
специалистов приходит в нее, 
тем успешнее и перспективнее 
развивается сельское хозяйство.

Повышение престижа ра-
ботников сельского хозяйства 
и поддержка молодых специа-
листов – важные шаги на пути к 
новому уровню отрасли. Обуче-
ние кадров является ключевым 
условием роста производитель-
ности труда, ведь современные 
технологии в растениеводстве 
требуют самого передового 
оборудования. Сложность 
сельскохозяйственных машин 
исключает ошибки при подборе 
персонала. Производственные 
процессы строго рассчитаны по 
времени: любые задержки или 
несоблюдение технологии мо-
гут обернуться значительными 
убытками.

Поздравляю всех работников 
сельского хозяйства с профес-
сиональным праздником! Спа-
сибо вам за вашу неоценимую 
и сложную работу. Пусть казах-
ская земля радует вас щедрым 
урожаем. Желаю вам здоровья, 
благополучия и удачи!
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СПОРТ
ФУТБОЛ

ХОККЕЙ

Полосу подготовил Ким РАЛИН,
Алматы

ВСЕ БЫЛО ПРЕДСКАЗУЕМО
Футбольная сборная 
Казахстана проигра-
ла очередной матч в 
Лиге наций.

Казахстан – Австрия 0:2 
(0:2)

Голы: Баумгартнер 15 (0:1), 
Грегорич 25 (0:2)

Удаление: Марочкин 23.
Казахстан: Покатилов,  

С. Астанов, Касым, Дарабаев, 
Тагыберген, Исламхан, Само-
родов, Вороговский, Аймбетов, 
Зайнутдинов, Марочкин.

Австрия: Шлагер, Дансо, 
Пош, Зайвальд, Прасс, Грегорич, 
Линхарт, Шмид, Баумгартнер, 
Лаймер, Виммер.

Матч против Австрии в 
рамках Лиги наций, прошедший 
достаточно прохладным вечером 
в Алматы в минувший четверг, 
продолжил процесс скатывания 
по наклонной главной команды 
страны вместе с ее рулевым – Ста-
ниславом Черчесовым. Сильный 
соперник, лидирующий в нашей 
группе, снял вопросы о победи-
теле матча уже в первом тайме.

Гости быстро забрали ини-
циативу в свои руки и установили 
контроль за ходом игры.

Кристоф Баумгартнер в 
штрафной накрутил Алибека 
Касыма, отправив мяч мимо Ста-
са Покатилова, который сменил 

Максима Шацкого в воротах,  
выйдя в стартовом составе.

Австрийцы продолжили 
атаковать, Александр Марочкин 
сбил соперника перед штрафной, 
за что был удален, а Михаэль Гре-
горич прямым ударом увеличил 
разрыв. Перед перерывом Пат- 
рик Виммер попал в штангу во-
рот Покатилова. Во второй по-
ловине игры ничего не измени-
лось, гости имели серию опасных 
моментов, но ничего не смогли 
реализовать – 0:2, очередное 
поражение сборной, достаточно 
красноречиво подчеркивающее 
плачевное состояние дел в этой 
отрасли.

Логичное продолжение про-
цессов в казахстанском футболе 

можно видеть в неспособности 
дать бой крепкой европейской 
сборной. Мало кто верил, что 
команде Черчесова будет по 
силам обыграть гостей, ведь 
никаких предпосылок к этому 
мы не видели. В течение сезона 
игроки стартового состава через 
раз выходят на поле в своих клу-
бах. Сам наставник сосредоточен 
на отстаивании своих принципов 
перед увеличивающимся числом 
противников его пребывания 
во главе тренерского штаба. А 
тут еще тот, кто пригласил его в  
Казахстан, недавно подал в от-
ставку (неделей ранее Адилет 
Барменкулов ушел с поста прези-
дента Казахстанской федерации 
футбола, и чем это обернется для 

покинутого им хозяйства, пред-
положить невозможно).

Из слов после матча труд-
но понять, какие задачи решает 
сборная на данном этапе, но сам 
Станислав Саламович не особо 
расстраивается, давая понять, что 
он смотрит за горизонт, ведь его 
все устраивает.

– Первый тайм мне не по-
нравился. Мы играли слишком 
уважительно. Мы пригласили их 
к первому голу. Затем мы обсудили, 
что не следует допускать ошибок, 
потому что австрийская команда 
быстро переходит в атаку. И тогда 
они это сделали. И потом – крас-
ная карточка плюс гол со штраф-
ного... После этого мы поменялись. 
Эти матчи Лиги наций важны для 
восстановления команды для ква-
лификации на чемпионат мира. К 
этому моменту я доволен тем, что 
мы уже сделали, – сказал Черчесов 
после матча.

Под руководством Стани- 
слава Черчесова казахстанская 
команда набрала одно очко в 
пяти матчах группы 3 и имеет 
разницу мячей 0:10. 

...Генеральный секретарь 
КФФ Андрей Дудин также не 
считает нужным предпринимать 
резкие движения в отношении 
главного тренера.

– Адилет Назарбаевич еще 
не ушел из федерации. Он напи-

сал заявление, а решение об его 
уходе конференция КФФ будет 
принимать 19 ноября. Сейчас 
я управление замыкаю на себе. 
Мы общались с Саламовичем 
во время подписания контрак-
та, проговаривали, что он под-
писывает его с федерацией, а не 
с Барменкуловым. Что касается 
реакции нового руководства, 
нужно дождаться 20 декабря, 
когда будут проведены выборы 
нового президента. Там уже 
будем обсуждать это. До этого 
кадровых изменений не прои-
зойдет, – сказал Андрей Дудин 
в интервью «РИА Новости».

– У Станислава Саламовича 
вчера была пресс-конференция, 
где он комментировал неудачную 
серию. Я придерживаюсь того, что 
сказал он, да, нужно перестраи-
вать игру и омолаживать команду, 
нужно возвращать ей драйв. На 
все это нужно время. И да, мы 
видим изменения рисунка игры. 
Остался еще один матч. Нужно 
перестроиться и попробовать 
свои силы, потому что впереди 
у нас отбор на чемпионат мира, 
– отметил собеседник агентства, 
отвечая на вопрос о том, видят ли 
в федерации прогресс в игре сбор-
ной Казахстана после назначения 
Станислава Черчесова...

17 ноября Казахстан на выез-
де встретится с Норвегией.

ГРОЗНЫЙ РЫК ДАРИТ НАДЕЖДУ
СТОЛИЧНЫЙ «БАРЫС» ПРЕОБРАЖАЕТСЯ НА ГЛАЗАХ 
Астанинский клуб на 
выезде обыграл ниж-
некамский «Нефтехи-
мик» в матче Конти-
нентальной хоккейной 
лиги по буллитам и 
удивил специалистов 
и болельщиков, ведь 
фаворитом считались 
хозяева площадки, 
которые не так давно 
взяли верх в Астане.

«Нефтехимик» (Нижне-
камск, Россия) – «Барыс» 
(Астана, Казахстан) 1:2 ОТ 
(0:1, 0:0, 1:0, 0:1)

Бояркин (Шутов) – Бекетаев 
– Хохлов, Савицкий – Николи-
шин – Бурдасов; Камалов – Да-
нияр, Панюков – Шайхмедденов 
– Асетов; Гайтамиров – Оразов, 
Омирбеков – Мухаметов – Му-
ратов; Королев – Бутенко, Сет-
диков – Мангисбаев – Оспанов.

Шайбы:
0:1 – 18:31 Омирбеков (Му-

ратов, Гайтамиров). В равенстве.

1:1 – 41:14 Ди (Белозеров, 
Барбер). В равенстве.

1:2 – 61:39 Панюков (Асе-
тов, Камалов). В равенстве.

Вратари: Долганов – Бо-
яркин.

Штраф: 0:2 (0:0, 0:0, 0:2, 
0:0).

В концовке первого периода 
счет открыл Алихан Омирбеков, 
во втором ничего не изменилось, 
третий стартовал взятием хозяев, 
оно перевело игру в овертайм, 
где сильнее оказался «Барыс».

15 ноября «Барыс» в гостях 
встретится с уфимским «Сала-
ватом Юлаевым».

Сменив на посту главно-
го тренера несколько человек, 
«Барыс» после прихода Галы-
ма Мамбеталиева переживает 
процесс потрясений и выходит 
на новый уровень. Именно такой 
хочется видеть поклонникам ка-
захстанского клуба ситуацию, 
связанную с любимой командой. 
И подобные победы, добытые в 
матчах на выезде против сильно-

го соперника (хотя любой клуб, с 
которым приходится встречаться 
астанинцам, по умолчанию может 
считать фаворитом), склоняют к 
мысли, что «Барыс» вступает в 
период перерождения и обретает 
свое настоящее лицо. Расстава-
ние с некоторыми легионерами 
накладывает ответственность на 
оставшихся хоккеистов, стремя-
щихся доказать состоятельность 
и демонстрирующих желание 
биться за победу, не жалея себя. 
Опять же, именно этого мы ждем 
от Галыма Мамбеталиева – спо-
собности зарядить команду на 
борьбу, а там, глядишь, к февра-
лю можно будет уже помечтать 
о плей-офф.

После матча Галым Мамбе-
талиев, комментируя его итоги, 
заявил о возрождении команды.

– Я считаю, что у нас идет 
возрождение «Барыса» со свои-
ми игроками. Со временем ребя-
та наберут ход, будут больше ра-
ботать над всеми компонентами. 
Хорошие хоккеисты, просто им 
нужно дать играть, – подчеркнул 

основной критерий преображе-
ния наставник команды.

Мечтать о плей-офф будем 
позже. Пока необходимо выкла-
дываться в каждой предстоящей 
игре. Яркой и комбинационной, 
обильной на голы ждать пока не 
приходится. Но хотелось бы ви-
деть борьбу на каждом участке 
площадки и сопротивление до 
финальной сирены, несмотря 
на счет на табло, – чтобы зака-
лился дух команды, от которого 
и можно будет отталкиваться 
при прогнозировании шансов 
на продление сезона.

Следующие матчи против 
«Салавата Юлаева» (закончился 
вчера вечером) и «Сочи» про-
должат выездную серию «Ба-
рыса».

Сейчас «Барыс» имеет 16 
очков и идет на предпоследнем 
месте в Восточной конференции. 
От восьмой строчки в таблице, 
дающей надежду, его отделяют 7 
очков, и на ближайшее время вы-
рисовывается конкретная задача: 
преодолеть эту «пропасть»...



ВЫСТАВКА

ИСКУССТВО

ТЕАТР

ЛЕДОВОЕ ШОУ

ГЛАЗАМИ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
В парижской штаб-квартире ЮНЕСКО состо-
ялась презентация художественного альбома 
и выставки работ победителей и финалистов 
Международного молодежного фестиваля The 
Planet of Art 2024. Экспозиция была посвящена 
темам всемирного наследия.

В этом году художественный 
цикл фестиваля был посвящен па-
мятникам всемирного культурного 
и природного наследия, а также 
проявлениям нематериального 
культурного наследия человечества, 
и проводился в рамках председа-
тельства Казахстана во Всемирной 
Федерации ассоциаций и клубов 
ЮНЕСКО.

Свои работы на рассмотре-
ние жюри фестиваля представили 
тысячи детей и представителей 
молодежи в возрасте от 3 до 18 лет 
со всех континентов. Победители 
и финалисты конкурса были от-
мечены памятными дипломами, а 

также получили право участвовать 
в яркой и насыщенной культурной 
и образовательной программе, 
организованной для них в Алматы.

С частью работ финалистов 
конкурса, представляющих 35 стран 
мира, можно теперь ознакомиться 
и на выставке в парижской штаб-
квартире ЮНЕСКО.

В рамках торжественного от-
крытия выставки было зачитано 
поздравительное письмо Пре-
зидента Всемирной Федерации 
ассоциации и клубов ЮНЕСКО 
Болата Акчулакова.

«Мы гордимся тем, что вот уже 
многие годы наш фестиваль создает 

действенную площадку для самовы-
ражения и межкультурного диалога 
детей и молодежи из разных стран 
мира. Демонстрируя собственный 
взгляд на тему конкурса, они наглядно 
передают через свое творчество всю 
хрупкость и величие нашего общего 
наследия», – говорится в письме.

На церемонии также был пре-
зентован художественный альбом, 

в который вошли 500 работ фина-
листов фестиваля.

– На этих картинах мы можем 
увидеть наши общие сокровища 
культурного и природного наследия. 
Выставка позволяет посмотреть 
на эти уникальные памятники и 
традиции глазами нового поколения 
и призывает стремиться к их повсе-
местной охране и популяризации 

ради будущих поколений, – отметил 
на открытии выставки Постоянный 
представитель Казахстана при 
ЮНЕСКО Аскар Абдрахманов.

С речью также выступил заме-
ститель Генерального директора 
ЮНЕСКО Фирмин Эдуард Матоко.

– Культурное наследие соеди-
няет прошлое с будущим, отражая 
достижения человечества и разнооб-
разие мировых историй. Фестиваль 
The Planet of Art 2024 предоставил 
прекрасную возможность для во-
влечения молодежи в сохранение 
этих ценностей, объединив участ-
ников из разных уголков мира и 
вдохновляя на новые действия ради 
устойчивого развития и культурного 
взаимопонимания, – поделился он.

Яркие эмоции гостям пре-
зентации подарила музыкальная 
программа церемонии открытия 
с выступлениями солистов этно-
фольклорного ансамбля «Туран» 
Бауыржана Бекмуханбетова и Мак-
сата Медеубека. Для посетителей 
выставки также выступил танце-
вальный коллектив «Бирлик» Анель 
Марабаевой, представляющий 
ГАКО «Қазақконцерт» имени 
Розы Баглановой.

Выставка продлится в Париже 
до 18 ноября.
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ОТ МОДЕРНИЗМА  
ДО ФОЛЬКЛОРА
В Алматы в Государствен-
ном музее искусств РК 
имени Абылхана Касте-
ева проходит групповая 
выставка шымкентских 
художников под назва-
нием «Цветной дождь».

На выставке представлено более 
50 произведений известных казахстан-
ских художников – Насыра Рустемова, 
Араншы Шаржанова, Султана Иляева, 
Абдуахата Муратбая и Мухтара Бекенова.

– Посредством постмодернисти-
ческого направления они приблизили к 
своим произведениям и традиционное 
казахское декоративно-прикладное 
искусство. Для утверждения культурного 
этноменталитета в сюжетах некоторых 
работ представлены фрагменты мифо-

логических образов, объединяющие 
национальные идеи, традиции и совре-
менные подходы, – отмечают в музее.

Так, графика Насыра Рустемова 
«Озаренные луной», «Близнецы», 
«Ночь», «Семья» и другие работы 
решены в контрастном черно-белом 
сочетании. По словам сотрудников 

музея, автор «играет» светотеневыми 
рефлексами, подчеркивая силуэт деталей, 
словно описывая глубину внутреннего 
мира человека. Уникальна игра красок 
и в работах художника Араншы Шар-
жанова – особенно в композициях 
«Осень», «У родника» и «Подруги».

В свою очередь в произведениях 
Султана Ильяева «Рождение дня», «Бе-
лая гора», «Волна» и «Дом Предков» 
основными элементами являются детали 
казахского декоративно-прикладного 
искусства, члены семьи и животный 
мир. А в полотнах Абдуахата Муратбая 
– «В старом селе», «Золотая лодка», 
«Айтыс», «Жертвоприношение» – 
казахские национальные образы были 
написаны в стиле комбинированной 
техники в сочетании с модернизмом.

В произведениях Мухтара Бе-
кенова «Корабль», «Афросиаб», 
«Келте Машат», «Аристотель и 
Аль-Фараби» поднимаются вопро-
сы о древнетюркских поселениях, о 
забытых духовных культурах.

Посмотреть выставку «Цвет-
ной дождь» можно до 28 ноября в 
Государственном музее искусств РК 
имени А. Кастеева.

ЮНЫЕ ТАЛАНТЫ 
ВСТРЕЧАЮТ  
ЧЕМПИОНОВ
В Астане пройдет международное 
ледовое шоу, в котором вместе с ми-
ровыми звездами фигурного катания 
на лед выйдут юные спортсмены 
столицы, сообщили в пресс-службе 
городского акимата.

На лед выйдут 12 детей-воспитанников Специализирован-
ной детско-юношеской спортивной школы № 2 (СДЮСШ) в 
возрасте от 10 до 12 лет. Ребятам предстоит выступить вместе 
с известными фигуристами.

Шоу соберет самых ярких спортсменов, среди которых 
двукратный олимпийский чемпион Евгений Плющенко, чем-
пион России, серебряный призер чемпионата мира Дмитрий 
Алиев, а также двукратный чемпион мира, трехкратный чем-
пион Европы и победитель финала Гран-при, четырехкратный 
чемпион Испании Хавьер Фернандес.

Вместе с ребятами также выступит Александра Трусова 
– чемпионка России, первая женщина, исполнившая четыре 
четверных прыжка в одном прокате.

Внимание зрителей привлекут и юные участники, кото-
рые получат шанс выступить с выдающимися спортсменами.

Так, среди молодых фигуристов – призер чемпионатов и 
кубков Казахстана Мария Полехина и призер Спартакиады 
Алана Охрименко. Дети исполнят номера по мотивам извест-
ных сказок, таких как «Щелкунчик», «Золушка и Прекрасный 
Принц», а также фрагменты из классических балетов «Лебе-
диное озеро» и «Русалочка».

К слову, юных спортсменов тренируют опытные настав-
ники. Это мастер спорта РК, победительница молодежного 
чемпионата РК, тренер I категории СДЮСШ № 2 Екатерина 
Бихерт, а также тренер высшей категории, национальный 
судья РК Олеся Воинкова.

Ледовое шоу пройдет в Астане 30 ноября.

КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА КАК СИМВОЛ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ГОРДОСТИ
На канале Euronews 23 ноября выйдет интервью с главным 
дирижером «Астана Опера» Аланом Бурибаевым. Маэстро 
поделился с журналистами историей своего творческого 
пути, а также рассказал о ярких постановках театра, как 
опера «Абай» Ахмета Жубанова и Латифа Хамиди. Эта жем-
чужина национального искусства неоднократно восхищала 
зрителей как на родине, так и за ее пределами.

Для заслуженного дея-
теля Казахстана, лауреата 
Государственной премии РК 
Алана Бурибаева это не пер-
вое интервью на Euronews. 

В 2017 году он уже делился 
с каналом своим опытом 
и взглядами на музыкаль-
ное искусство. Его новое 
интервью подчеркивает 

значимость классической 
музыки для национальной 
культуры.

Отметим, что в августе 
этого года между Министер-

ством культуры и инфор-
мации РК и телеканалом 
Euronews было подписано 
соглашение об открытии 
представительства Euronews 
для Центральной Азии.

Появление Aлана Бу-
рибаева в эфире одного из 
ведущих международных 
телеканалов в очередной 
раз говорит о его вкладе 
в мировую музыкальную 
культуру, и подтверждает 
статус «Астана Опера» как 
главного театра страны.

Полосу подготовила 
Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана
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ИНТЕРВЬЮ

Наша страна всегда была кузницей талантов. Множество выдающихся 
казахстанцев в спорте, музыке и искусстве представляют нашу куль-
туру и прославляют ее по всему миру. Особенно культура и традиции 
отражены в народных танцах, передавая национальную идентичность. 
Об этом мы и поговорили с хореографом Гауһар ИСМАГУЛОВОЙ. 

«ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПРОЯВИТЬ СЕБЯ»

– Гауһар, наверняка пер-
вый интерес к танцам и Ваш 
творческий путь начинались 
в юности. Что именно приве-
ло Вас в этот мир?

– Добрый день! Мой 
творческий путь начался в дет-
стве – во втором классе, когда 
мама привела меня в Детскую 
музыкальную школу № 1 в 
Астане в класс хореографии, 
где моим первым педагогом 
стала Тазабике Алиевна Са-
лиева. Параллельно я изучала 
сольфеджио и класс домбры. К 
сожалению, музыкой проза-
нималась только два года, а 
в хореографическом классе 
отучилась семь лет и получила 
диплом. Я очень благодарна 
своему педагогу, за то что она 
выдвигала меня как солистку: 
еще будучи ребенком, у меня 
было очень много сольных 
номеров.

– Расскажите, пожалуй-
ста, про Ваши студенческие 
годы. 

– Когда при Казахском 
национальном университете 
искусств открылся факультет 
хореографии, я поступила в 
колледж на специальность «Ар-
тист ансамбля», бакалавриат 
окончила в Казахской нацио-
нальной академии хореографии 
с квалификацией «Педагог-хо-
реограф». А свою сценическую 
деятельность как артистка я 
продолжила в Государственном 
театре танца «НАЗ», где мой 
художественный руководитель 
Хадиша Ермекбаевна Ағымба-
ева давала мне возможность 
проявлять себя в сольных 
номерах как в спектаклях, так 
и в концертных выступлениях. 
И для того чтобы продолжить 
путь своих преподавателей, 
я хочу перейти в педагогику. 
На данный момент я являюсь 
магистрантом второго курса 
Казахской национальной акаде-
мии хореографии. 

– С какими трудностями 
Вам доводилось сталкиваться 
в начале пути?

– Знаете, сложности они 
всегда были, есть и будут, тем 

более в такой сложной про-
фессии, как хореографическое 
искусство. Это, во-первых, фи-
зический труд. Победить себя 
и свою лень. Но мой талант и 
любовь к хореографии меня 
никогда не подводили. Ничего 
не сложно, если есть поддержка 
родителей, педагогов, которые 
меня обучали, и художественно-
го руководителя.

«СОЗДАТЬ ОБЩИЕ 
ВОСПОМИНАНИЯ»

– Вы часто путешествуете 
по миру. Как воспринимают-
ся наши национальные танцы 
зарубежной публикой? 

– Да, я побывала во многих 
странах, и публика наш на-
циональный казахский танец 
воспринимает с восхищением. 
Потому что наш костюм, наш 
танец и наши аксессуары – все 
это отдельный вид искусства. 
Манера исполнения, гибкий 
корпус, плавные руки, утончен-
ные девушки и мужественные 
парни передают наш необыкно-
венный колорит.

– Расскажите об ино-
странных фестивалях.

– Иностранные фестивали 
действительно проходят очень 
интересно, как профессио-

нальные, так и детские. В них 
участвуют множество стран. 
Международные фестивали 
– это не только возможность 
насладиться искусством и 
культурой, но и шанс для людей 
из разных стран обменяться 
опытом, узнать что-то новое и 
создать общие воспоминания.

– Гауһар, Вы также являе-
тесь и педагогом. Что можете 
сказать о своих учениках?

– Да, на сегодня я являюсь 
педагогом в Центре мульти-
развития «Onpai». Работаю 
с детьми от 4 до 13 лет. Мои 
ученики очень разные, но в 
любом случае я требую профес-

сионализма. Мой профессор и 
педагог Айгуль Кенесовна Куль-
бекова всегда говорит: «Где 
бы ты ни работал и с кем бы ты 
ни работал – никогда не теряй 
свой профессионализм», и эти 
слова у меня всегда на устах. Я 
очень требовательный педагог: 
от прически и единой формы 
до посещения занятий. Но, 
самое главное, я хочу приви-
вать каждому ребенку любовь 
к хореографии, а особенно к 
казахскому танцу.

– Ваши ученики взяли 
гран-при и призовое место 
на Международном дет-
ском творческом фестивале 
«Шелковый путь тюркского 
мира», прошедшем в Стам-
буле. Поделитесь своими 
впечатлениями.

– В Турции прошел мас-
штабный конкурс-фестиваль 
с участием четырех стран, 
где наши ученики заняли два 
гран-при и еще места в сольных 
номерах. Это очень волнитель-
но – представлять на сцене 
другой страны национальную 
хореографию. Я была горда 
своими постановками и тем, как 
выступили наши ученики. Где-
то я даже всплакнула от чувства 
гордости. 

«ЛЮБОВЬ 
К КАЗАХСКОМУ ТАНЦУ»

– Народные танцы всегда 
сопровождаются националь-
ными костюмами. Как разра-
батывается Ваш образ? 

– Для ансамбля я ставлю 
танцы разных стилей – и казах-
ские, и народные. Уже при по-
становке танца я представляю, 
каким должен быть костюм, 
какого он цвета, какие будут де-
тали. Далее, в рабочем порядке, 
мы разрабатываем концепцию 
со швеей.

– Что, на Ваш взгляд, важ-
но передать ученикам, чтобы 
они понимали всю глубину 

культуры и истории казахско-
го танца? 

– Чтобы ученики не 
просто научились танцевать, 
но и поняли глубину культуры 
и истории казахского танца, 
важно передать им несколько 
ключевых аспектов, кото-
рые связаны как с техникой 
исполнения, так и с культур-
ным контекстом, в котором 
этот танец существует. Казах-
ский танец – это не просто 
движения, это выражение 
целой культуры, ее истории, 
ценностей и мировоззрения. 
Каждое движение в казахском 
танце имеет свое значение, 
и мы должны понимать, что 
оно не случайное. Например, 
многие элементы имитируют 
движения животных, природы. 
Это также движения, взятые 
из быта, связанные с жизнью 
кочевого народа. 

«НЕ ТЕРЯЙ СВОЙ 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ» 

– Есть ли у Вас кумиры 
среди известных хореографов 
или танцоров, на которых Вы 
ориентируетесь?

– Скажу кратко, мои куми-
ры – это мои преподаватели и 
профессора. Каждый внес свою 
лепту в становление меня как 
личности. Я благодарна каж-
дому своему преподавателю, 
который меня обучал и видел во 
мне возможный потенциал.

– Наверняка, среди наших 
читателей найдутся и те, кто 
уже добился каких-то резуль-
татов, но все еще мечтает о 
мировой славе. Прошу Вас 
поделиться советом для моло-
дых и начинающих танцоров.

– Работайте над собой, 
найдите своего педагога, 
который заметит ваш талант и 
дар, и направит вас, чтобы вы 
становились все лучше и лучше. 
И еще хочется сказать, что 
хореография нужна не только 
для красивой осанки и фигуры. 
Хореография – это не просто 

набор движений, а искусство, 
которое сочетает в себе творче-
ство, технику и эмоциональную 
выразительность, воспитывает, 
дисциплинирует и при этом 
требует большого мастерства. В 
этом заключается ее привлека-
тельность и важность.

– Что Вас вдохновляет?
– Если честно, очень слож-

ный вопрос. Для меня очень 
важна музыка. Прослушав ее, 
я могу тут же вдохновиться и в 
уме начать ставить постановку. 
Вдохновение приходит по-раз-
ному: в разговоре с педагогами 
или творческими людьми, во 
время походов в театры или же 
зависит от моей наполненности 
энергией. Кроме того, я про-
пагандирую казахский танец и 
веду социальные платформы, 
такие как Instagram и TikTok, 
куда выкладываю обучающие 
уроки, короткие танцеваль-
ные учебные материалы, где 
также расписываю правильную 
терминологию. Хочется, чтобы 
каждый изучал это правильно – 
не только хореографы, но и вся 
наша молодежь. И меня очень 
вдохновляют комментарии 
подписчиков о том, что они 
научились танцевать благодаря 
моему контенту. Или же в да-
леких селах, где нет педагогов, 
учатся через мои соцсети.

– Какую бы одну мечту 
Вы хотели бы осуществить в 
своей карьере?

– Непростой вопрос, но 
пока ответ таков, что на данный 
момент это цели, которые я 
продумываю и которых должна 
достичь – как в качестве испол-
нителя, так и будущего педагога 
и постановщика. Но и еще одна 
мечта связана с будущим нацио-
нальной хореографии – чтобы 
она была на мировом уровне. 
Благодарю за интервью! 

– Благодарю Вас, Гауһар! 
Было приятно с Вами побесе-
довать.

МИР ТАНЦА СТРОГ, 
СУРОВ И ПРЕКРАСЕН
Гауһар ИСМАГУЛОВА: «НЕТ НИЧЕГО СЛОЖНОГО, 
ЕСЛИ ЕСТЬ ПОДДЕРЖКА И ЛЮБОВЬ К ДЕЛУ»

«Наш костюм, 
наш танец, наши 
аксессуары – все 
это отдельный вид 
искусства»

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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ТУРИЗМ

«ГАУХАРТАС» – СПЕКТАКЛЬ НА ВСЕ ВРЕМЕНА
Наверное, это тот случай, когда можно сказать: такого еще не было! Музыкальная дра-
ма «Гаухартас», премьера которого состоялась аж полтора года назад, до сих пор имеет 
огромный успех у зрителя и проходит при полном аншлаге. На днях центральный ап-
парат партии «AMANAT» организовал для сотрудников культпоход в музыкальный театр 
юного зрителя города Астаны.

Желающих посмотреть спек-
такль оказался полный зал. Оно и 
неудивительно. Автор этих строк 
неоднократно пытался попасть 
на спектакль, но билеты на него 
раскупаются в мгновение ока. По-
этому воспользоваться случаем и 
посмотреть нашумевшую драму 
в окружении коллег было прият-
ным сюрпризом. Режиссер-поста-
новщик спектакля, заслуженный 

деятель Казахстана Асхат Мае-
миров лично встречал гостей в 
фойе театра. Зрители спешили в 
зал, чтобы наконец увидеть дол-
гожданную драму.

В чем же секрет успеха «Гау-
хартас»? 

Спектакль представляет со-
бой сценическую версию одно-
именной повести выдающегося 
писателя-драматурга Дулата Иса-
бекова «Гауһартас». В основу 
произведения взята история про-
стой семьи, жившей в казахской 

степи в семидесятые годы. Очень 
сложные взаимоотношения отца 
и сыновей, домострой в отноше-
нии жены. Два брата – Тастан и 
Каиркен – абсолютно разные по 
характеру. Если старший подра-
жает во всем отцу и мнит себя 
хозяином, то младший Каиркен 
– натура творческая, щедрый на 
эмоции. Отсюда и идет недопо-
нимание между братьями. Когда 
в дом приходит новый человек, 
молодая супруга Тастана, это 
противостояние становится 

еще более очевидным. Салтанат 
легко общаться с шурином, но 
с мужем ей это дается нелегко. 
Роль Каиркена сыграл лауреат 
Государственной молодежной 
премии «Дарын» Асылхан Ту-
лепов, известный казахстанцам 
по роли Сартая в фильме «Жау-
жүрек мың бала». В одном из 
интервью актер признавался, что 
«это была очень сложная работа, 
и роль Каиркена занимает уни-
кальное место среди всех моих 
ролей в театральном мире».

Если для взрослого зрителя 
понятны такие сдержанные чув-
ства героев в отношении родных 
людей, то для молодых театралов 
наверняка остается загадкой: 
почему нет тепла и проявления 
любви и нежности Тастана к 
молодой жене? Откуда столько 
равнодушия, холодности?

Актеры настолько искренне 
исполнили свои роли, что зрите-
ли и плакали, и смеялись вместе 
с ними.

Музыкальная драма «Гау-
һартас» признана «Лучшим 
спектаклем» в номинации «Те-
атральное искусство» нацио-
нальной премии «UMAI-2023», 
а исполнительница главной роли 
Инабат Ризабекова победила в но-
минации «Актриса года-2023». 

Спектакль уже показан на 
сценах театров городов Актау, 
Атырау, Уральска, Талдыкорга-
на, Алматы, Тараза, Шымкента и 
Туркестана. В текущем году запла-
нированы гастроли артистов и в 
других регионах. Танец на песню 
«Кудаша» в исполнении актеров 
театра стал трендовым среди мо-
лодежи, он набирает миллионные 
просмотры в соцсетях.

Спектакль оправдал ожида-
ния. Он глубокий, эмоциональ-
ный, жизненный. Он актуален во 
все времена. И вполне понятно 
желание зрителей увидеть драму, 
мастерски исполненную на сцене 
актерами столичного ТЮЗа.

ВСЕ ВЫШЕ И ВЫШЕ
В столице Северной Македонии, городе Скопье состоялась еже-
годная Ассамблея Союза международных ассоциаций горных 
лидеров (UIMLA), объединяющий специалистов и экспертов в об-
ласти горного туризма, в которой приняла участие отечественная 
делегация Национальной ассоциации горных города управления 
туризма Алматы.

На Ассамблее UIMLA Ка-
захстан был представлен как 
страна с уникальной природ-
ной инфраструктурой, иде-
ально подходящей для разви-
тия горного туризма. Особое 
внимание было уделено горно-
му кластеру Алматы, его безо-

пасности и высоким стандартам 
качества туризма.

Подлинным украшением 
ежегодной встречи UIMLA ста-
ло участие всемирно известного 
альпиниста, покорителя всех 14 
самых высоких горных вершин 
мира, нашего соотечественника 
Максута Жумаева, который по-
делился своим богатым опытом 
в горных восхождениях. 

По итогам работы Ассамб-
леи туристических возможно-
стей нашей страны получила 
статус аспиранта в UIMLA, что 
позволит казахстанским горным 
гидам адаптировать стандарты 
международного уровня, обме-
ниваться опытом с зарубежными 
партнерами, и станет мощным 
стимулом для развития эколо-
гического и активного туризма. 

В рамках работы UIMLA 
посол Казахстана Сатыбалды 
Буршаков представил нашу де-
легацию на переговорах с руко-
водством Агентства по продви-
жению и поддержке туризма 
Северной Македонии, обсудив 
вопросы упрощения визового 
режима между нашими странами 
и заключения соответствующего 
соглашения. 

Со ю з  м е ж ду н а р од н ы х 
ассо ц иац и й  го р н ы х  л и де -
ров (UIML A), основанный 
в 2004 году, является членом 
Международной федерации 
скалолазания и альпинизма 
(UIAA) и Международной ко-
миссии по спасению в горах. 
Его офис базируется в коммуне 
Виллар-сюр-Оллон кантона Во на 
юго-западе Швейцарии.


